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России третий год подряд удалось улучшить положение в рейтинге глобаль-
ной конкурентоспособности, подготовленном Всемирным экономическим фору-
мом (ВЭФ). Она поднялась на восемь позиций, до 45-го места.
«Российская Федерация улучшила показатели на восемь позиций, переместив-

шись на 45-е место, что объясняется в основном значительным пересмотром 
МВФ оценок паритета покупательной способности валют, который привел к 
40-процентному увеличению ВВП России в оценках по ППС», — говорится в от-
чете ВЭФ.
В документе при этом отмечается улучшение в среде бизнес-регуляторов и 

внутренней конкуренции в России, что отражает попытки властей создать 
лучшие условия для бизнеса внутри страны. 
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службы 

спасения
«112»

Дни выхода газеты: вторник, четверг, суббота 

Редакция общенацио-
нальной газеты «Сердало» 
награждена в 2015 году  Зна-
ком отличия «Золотой фонд 
прессы» от имени одно-
именного ежегодного дело-
вого форума, проводимого 
издательским домом «Жур-
налист».

Первым о ходе реализа-
ции мероприятий по разви-
тию особой экономической 
зоны на территориях Джей-
рахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия до-
ложил председатель Коми-
тета Республики Ингушетия 
по туризму Станислав Ари-
стов. Согласно докладу 
руководителя ведомства в 
2011 году Правительство 

РФ включило в Северо 
- Кавказский туристский 
кластер два высокогор-
ных муниципальных рай-
она Республики Ингуше-
тия, тем самым образовав 
туристско-рекреационную 
особую экономическую 
зону на территориях Сун-
женского и Джейрахского 
районов. В том же году за 
счет бюджета республики 
разработана Концепция 
горно-туристических цен-
тров на территории турист-
ской экономической зоны 
по созданию всесезонных 
горнолыжных курортов 
«Цори» и «Армхи». В 2013 
году завершены землеу-
строительные и кадастро-
вые работы в границах 
зоны, утверждены пло-
щадь и границы ОЭЗ. Об-
щая площадь земельных 
участков, расположенных 
в особой экономической 

зоне, составляет более 20 
тыс. га. Курортная зона Ин-
гушетии с каждым годом 
все больше и больше ста-
новится местом массового 
посещения отдыхающих со 
всех уголков России и за-
рубежья.

По данным Погрануправ-
ления ФСБ России по РИ за 
последнее время наблюда-
ется увеличение потока лю-

дей в Джейрахский район, 
временно пребывающих на 
данной территории. Так, по 
состоянию на 08.06.2015 г. 
в пограничную зону въехало 
183715 человек, из них ино-
странных – 211.

С момента подписания со-
глашения между Минэконом-
развития России, Правитель-
ством Республики Ингушетия 
и ОАО «Курорты Северного 
Кавказа» правительством РИ 
выполнены все принятые на 
себя обязательства.

Доклад вызвал оживлен-
ное обсуждение со сторо-
ны членов правительства и 
приглашенных. Многие па-
раметры цифровых данных 
были подвергнуты анализу и 
С. Аристову было поручено 
скорректировать их с учетом 
сделанных замечаний.

С докладом о готовности к 
севу озимых культур в 2015 
году выступил и.о. министра 

сельского хозяйства и про-
довольствия Республики 
Ингушетия Руслан Костоев. 
Всего планируется во всех 
категориях хозяйств прове-
сти сев озимых на площади 
22613 га, в том числе в сель-
хозпредприятиях - 14613 га, 
в крестьянских (фермерских) 
хозяйствах - 8000 га, что на 
1100 га больше по сравне-
нию с прошлым годом. В 
целях организованного про-

ведения осенней посевной 
кампании разработан и ут-
вержден запланированный 
на 15 сентября 2015 г. сев, 
из-за отсутствия благоприят-
ных погодных условий, при-
шлось перенести на 27 сен-
тября.  Общая потребность 
в семенах озимых культур 
составляет 5434 т, в том чис-
ле семян озимой пшеницы 
- 4411 т  и семян озимого яч-
меня -   1023 т.  По данным 
филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по РИ по состоянию 
на 01. 09. 2015 г. имеются в 
наличии 6100 т семян, что 
на 666 т превышает потреб-
ность.

По словам министра остро 
стоит вопрос обеспечен-
ности хозяйств минераль-
ными удобрениями, необ-
ходимыми для рядкового 
внесения при посеве на 
общую сумму более 36 млн 
руб. В целях обеспечения 

сельхозпредприятий ми-
неральными удобрениями 
Минсельхозом Ингушетии 
заблаговременно заключен 
договор на поставку удобре-
ний в количестве 1500 т с 
официальным представите-
лем ОАО «Невинномысский 
Азот». В настоящее время 
из-за отсутствия финансовых 
средств у сельхозпредприя-
тий мы не можем произвести 
оплату по данному договору.

И доклад Р. Костоева вы-
звал вопросы у присутствую-
щих на заседании.

Министр финансов Руслан 
Цечоев доложил об устране-
нии нарушений, выявленных 
ТУ Росфиннадзора в Респу-
блике Ингушетия при про-
верке исполнения бюджета 
Республики Ингушетия за 
2014 год.

Участники заседания рас-
смотрели проекты некоторых 
нормативных правовых актов 
Правительства Республики 
Ингушетия и приняли их в 
окончательном варианте.

Подводя итоги обсужде-
ния, председательствующий 
А. Мальсагов обратил внима-
ние членов кабинета на не-
обходимость тщательнее го-
товить вопросы, выносимые 
на такого рода обсуждения.

И. ЗауРальСкИй

Глава Ингушетии предложил организовать 
регулярные туристические поезда 

"Баку - Минеральные Воды"
Глава республики Юнус-

Бек Евкуров в ходе вы-
ступления на VI россий-
с к о - а з е р б а й д ж а н с к о м 
межрегиональном фо-
руме заявил о целесоо-
бразности приступить 
к совместной с азер-
байджаном организации 
туристических поез-
дов "Баку - Минеральные 
Воды".

"В последние годы в Ингу-
шетии бурно развивается ту-
ризм. В связи с этим считаю 
целесообразным приступить 

к совместной с Азербайджа-
ном организации в 2016 году 
регулярных туристических 
поездов "Баку - Минераль-
ные Воды", с обязательным 
посещением древних памят-
ников архитектуры времен 
«Великого Шелкового пути», 
в том числе города Дербен-
та и башенных комплексов 
Джейрахского района Ингу-
шетии", - сказал Ю. Евкуров.

В заключительной части 
своего выступления Гла-
ва республики отметил, что 
Ингушетия, которой в этом 
году исполнилось 23 года, 

предлагает инвесторам бла-
гоприятные условия для 
осуществления финансовых 
вложений и предоставляет 
широкие возможности в ос-
воении еще незанятых ниш 
рынка.

"Уверен, что у нас имеются 
большие перспективы даль-
нейшего развития взаимовы-
годных связей и приглашаю 
вас к сотрудничеству. На-
деюсь на дальнейшее укре-
пление взаимопонимания и 
развитие экономических и 
культурных связей между Ин-
гушетией и Азербайджаном", 

- подытожил Глава региона.
В завершение Юнус-Бек 

Евкуров пригласил участ-
ников форума погостить 
в Ингушетии, посетить ту-
ристические объекты, по-
ближе познакомиться с 
историко-культурным насле-
дием ингушского народа, его 
уникальными обычаями и 
традициями, а также побы-
вать в Джейрахском районе, 
где сосредоточено 89 истори-
ческих селений, свыше 1000 
памятников архитектуры раз-
ной степени сохранности.

В Ингушетии на трех промплощадках 
реализуются 7 инвестпроектов 

на 15 млрд рублей
На сегодняшний день в 

Ингушетии на трех про-
мышленных площадках с 
готовыми инженерными 
коммуникациями реали-
зуются семь проектов 
на общую сумму свыше 
15 млрд рублей. Создание 
этих промзон позволило 
сделать существенный 
шаг в направлении сти-
мулирования инвести-
ционной деятельности, 
заявил Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров в ходе 
выступления на VI рос-
сийско-азербайджанском 
межрегиональном фору-
ме в Екатеринбурге.

По его словам, с целью 
поддержки инвестиций 
и защиты капитала в ре-
спублике принято более 
20 правовых и законода-
тельных актов, направ-
ленных на улучшение ин-
вестиционного климата. 
Для работы с инвестора-
ми и поддержки их проек-
тов созданы инвестфонд, 
Агентство инвестиционного 
развития республики, об-
разована комиссия по пре-
одолению административ-
ных барьеров и упрощению 
согласительных процедур 
при реализации инвестици-
онных проектов при Главе 
РИ, а также учрежден ин-
ститут уполномоченного по 
правам предпринимателей.

"Повышение инвести-
ционной привлекатель-
ности республики также 
стало возможным благо-
даря обеспечению гаран-
тий инвесторам, созданию 
эффективных механизмов 
предоставления льгот. 
Инвесторы в Ингушетии 
полностью освобождаются 

от налога на имущество, 
налог на прибыль снижен 
до 13,5 % в части, зачис-
ляемой в местный бюджет. 
Мы на 95% снизили аренд-
ную плату за землю, нахо-
дящуюся в собственности 
республики или в госсоб-
ственности", - сообщил 
Глава Ингушетии.

По его словам, при 
осуществлении крупных 
инвестпроектов предо-
ставляется госгарантия 
Российской Федерации и 
Республики Ингушетия по 

кредитам, привлекаемым 
на реализацию инвестици-
онных проектов.

Кроме того, Ю. Евкуров 
рассказал, что на Между-
народном инвестиционном 
форуме «Сочи-2015», Ин-
гушетия планирует под-
писать соглашения по 18 
инвестпроектам с общим 
объёмом вложений на сум-
му 23,8 млрд рублей.

"В числе предполага-
емых объектов - строи-
тельство газотурбинной 
электростанции, разведка 

и разработка месторожде-
ний доломита, модерни-
зация республиканского 
нефтекомплекса, предпри-
ятия по производству ли-
тий-ионных аккумуляторов, 
алюминиевых радиаторов, 
метанового оборудования 
для автомобилей и дру-
гие. Среди бизнесменов, 
с которыми мы заключим 
соглашения, мы хотели бы 
видеть и представителей 
Азербайджана", - сказал             
Ю. Евкуров.

В Правительстве РИ

Сев озимых и особую экономическую зону 
для туризма обсудил кабинет министров
В среду под председательством руководителя кабинета министров абубакара Мальсагова 

правительство обсудило несколько злободневных вопросов

Комплекс «Армхи»: 
планы и перспективы развития

В соответствии с со-
глашением между Пра-
вительством Ингуше-
тии и Министерством 
экономического разви-
тия РФ о создании на 
территории Сунжен-
ского и Джейрахского 
районов республики 
туристско-рекреаци-
онной особой экономи-
ческой зоны, а также 
соглашением об управ-
лении ОЭЗ, в марте 
2015 года ОаО «курор-
ты Северного кавка-
за» и ООО «Творческая 
мастерская «аура – ар-
хитекторы Малюки» 
заключили договор. 
Документ предусма-
тривает выполнение 
работ по разработке 
проекта планировки 
территории; проекта 
межевания террито-
рии; общей схемы ор-
ганизации строитель-
ства; предложений для 
внесения изменений 
в Правила землеполь-
зования и застройки; 
плана обустройства 
и соответствующе-
го материально-тех-
нического оснащения 
туристско-рекреаци-
онной особой экономи-
ческой зоны на терри-
тории Джейрахского и 
Сунженского муници-
пальных районов Ре-
спублики Ингушетия 
всесезонного турист-
ско-рекреационного 
комплекса «армхи» 
и прилегающей к ней 
территории. 

Распоряжением Главы 
Республики Ингушетия 

под председательством 
вице-премьера Прави-
тельства РИ Мадины Гой-
говой создана рабочая 
группа для разработки 
ППТ и ПМТ с участием 
профильных региональ-
ных министерств, ве-
домств и служб, терри-
ториальных отделений 
федеральных органов 
власти, а также ОАО 
«КСК» и ООО «Группа 
компаний Акрополь». Ко-
ординатором деятель-
ности группы и главным 
ответственным по раз-
работке проектных изы-
сканий курорта «Армхи» 
является Комитет Респу-
блики Ингушетия по ту-
ризму. 

Проектируемый все-
сезонный туристический 
комплекс расположен в 
самой южной части Джей-
рахского района. Терри-
тория, отведенная под 
проектирование, распо-
ложена в северо-запад-
ной части района. Курорт 
«Армхи» расположен в 
пределах 1,5-часовой 
доступности от крупней-
ших  городов Ингушетии   
и      г. Владикавказа. 
Расстояние до ближай-
ших аэропортов Магаса, 
Грозного, Владикавказа 
- от 50 минут до 2 часов 
езды на автомобиле. Бли-
жайшая железнодорож-
ная станция расположена 
на расстоянии 40 минут 
езды на автомобиле. В 
рамках проектирования 
и строительства комплек-
са планируются созда-
ние до 20 лыжных трасс 
разной категории, много-
функциональная станция 

и 12 канатных дорог раз-
ных типов, при этом одна 
из них соединит южные 
и северные склоны ку-
рорта, для удобной ло-
гистики и во избежание 
транспортного коллапса 
предусмотрен транспор-
тнопересадочный узел, 
запланировано строи-
тельство гостиниц с одно-
временным размещением 
до 3550 человек, спор-
тивно-оздоровительного 
комплекса, водоема для 
искусственного оснеже-
ния, культурно-досугового 
центра, лыжного «детско-
го сада», комплекс наро-
дов Кавказа, рестораны, 
прокатные центры. Для 
эксплуатации курорта на 
полную мощность будет 
создано до 2059 рабочих 
мест. Все инфраструк-
турные объекты курорта 
«Армхи» будут распола-
гаться не ближе 500 ме-
тров от культурных объ-
ектов. 

Работы проводились в 
тесном взаимодействии 
Комитета Республики Ин-
гушетия по туризму, ОАО 
«КСК», ООО «Группа ком-
паний Акрополь» и ООО 
«Аура – архитекторы Ма-
люки». Все этапы разра-
ботки ППТ ВТРК «Армхи» 
детально и подробно рас-
сматривались и согласо-
вывались со всеми участ-
никами на заседаниях 
рабочей комиссии. Весь 
цикл разработки и прове-
дения инженерных работ 
находился на постоянном 
контроле председателя 
рабочей группы Мадины 
Гойговой. 

В настоящее время, 

несмотря на срок, уста-
новленный Соглашением 
между Минэкономраз-
вития России и Прави-
тельством РИ, работы по 
разработке проекта пла-
нировки и обустройства 
курорта «Армхи» завер-
шены с опережением на 2 
месяца. 

Постановлением Пра-
вительства Республики 
Ингушетия от 23 сентября 
2015 года № 140, руковод-
ствуясь статьёй 45 Гра-
достроительного кодекса 
Российской Федерации, 
с целью создания на тер-
ритории Республики Ин-
гушетия современного 
конкурентоспособного ту-
ристско-рекреационного 
комплекса в Республике 
Ингушетия утвержден 
проект планировки тер-
ритории всесезонного 
туристско-рекреационно-
го комплекса «Армхи» и 
прилегающей к ней тер-
ритории. 

Правительство Ингушетии 
обсудило предварительные параметры бюджета 

на 2016 год
Члены Правительства 

Ингушетии на заседа-
нии под руководством 
Председателя Прави-
тельства РИ абубакара 
Мальсагова рассмотре-
ли основные характери-
стики проекта бюджета 
республики на 2016 год. 
ключевые параметры 
бюджета представил ми-
нистр финансов респу-
блики Руслан Цечоев. 

По словам Руслана Це-
чоева, основные характе-
ристики рассматриваемого 
проекта закона о республи-
канском бюджете на 2016 
год учтены в соответствии 
с ранее утвержденными по-
казателями в соответствии с 
федеральным бюджетом на 
2015 год и на плановый пери-
од 2016 и 2017 годов. Основ-
ные характеристики проекта 
регионального бюджета на 
будущий год представлены 

тремя показателями - объем 
доходов, расходы по прогно-
зу и дефицит бюджета. При 
составлении прогноза спе-
циалисты учли изменения в 
федеральном и региональ-
ном бюджетном законода-
тельстве. 

Абубакар Мальсагов от-
метил, что главным тре-
бованием к бюджетной 
политике на будущий 
год должно стать выпол-
нение всех социальных 

обязательств, реализация 
стратегических задач, по-
ставленных в указах Пре-
зидента России и решениях 
Главы Ингушетии. При этом 
основное внимание долж-
но быть уделено вопросам 
создания условий для полу-
чения больших результатов 
в условиях рационального 
использования имеющихся 
ресурсов и их концентрации 
на приоритетных направле-
ниях.
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Советий Барта маршал хиннавола Василевский 
Михаила александр ваьв 1895-ча шера сентябрь 
бетта 30-ча дийнахьа Новая Гольчиха яхача юрта. 
Боккха эшам болаш чакхъялар александра бера ха. 
Ишкол яккха ваьнначул т1ехьаг1а цун ч1оаг1а без-
ам хилар хьехархо е агроном хила. Бакъда Хьалхарча 
дунен т1емо еррига уйлаш хийцар. александрах т1е-
махо хилар. Эскара юкъевахарца доладелар кхерамах 
диза дола окопашкара вахар. Ший хьинар а дег1ацара 
хоза г1улакх а довзийтачул т1ехьаг1а, цох ротан ко-
мандир ву. 

Т1ема говзал лакха хиларцеи герз дика леладарцеи 
полка юкъера белгалъянна хул Василевске подразделе-
ни. Цул т1ехьаг1а 1917-ча шера полка командир ву цох. 
1919-ча шера Ц1е Эскара юкъе вода Александр, цун ко-
мандир а хул. Граждански т1ема ха батальони, полкай, 
ротан командир волаш чакхйоаккх цо. Т1ом д1абаьлча 
дивизионни ишколе начальник волаш болх бу. Хьаькъал, 
кхетам лакха долча Александра, шийна т1ема истори дика 
харах, журналашта лаьрх1а статьяш а язйора. Шийтта шу 
совг1а 48-ча стрелкови дивизе юкъе хилар Василевский, 
цун чу мел йолхача полкашта арг1-арг1аг1а 1унал а деш. 
Май бетта 1931-ча шера Белха-Крестьянски Ц1е Эскар 
(РККА) т1ема кийчдеш урхалдара юкъевода Александр. 
Цу юкъа цун вайзав Жуков Константина Георгий. Гучаяла 
йолалу штабни говзал. Триандафилловца доттаг1ал тосс 
Александра. Василевске нач1ал дайзача, Триандафилло-
ва дукхача х1аманна г1о ду. 1931-1936-ча шерашка При-
волжски т1ема округера штабни ишкол йоаккх Алексан-
дра. Гурахьа 1936-ча шера полковник вола Василевский 
штабан Генеральни Академе д1ахьожавир. Т1ема говзал 
лакха йолаш, хьехар 1алаьмате дика луш бар академера 
болхлой. Амма уж, цхьа шу даьлча, мехкаг1а баьхар. 

Мел хала дар Александра т1ема стратеги йовза, Граж-
дански т1ема турпалхоех ц1аьхха къаман моастаг1ий 
хилча. Октябрь бетта 1937-ча шера Генеральни Штабе 
болх бе волавелар Василевский. Из Генштабе т1аийцар 
Шапошников Михаила Борис вар – «Т1ема хьоа» («Мозг 
войны») яхача классически къахьегаман автор, дика хье-
хархо. 1940-ча шера Александрах Оперативни урхалдара 
начальника заместитель хилар.

Василевский александра 120 шу дизара

Маршал

Сийлахь-боккха Даьхен т1ом болабелар. Дагадоаца 
в1ашаг1кхетар хилар генерал Василевске Сталинца. Мо-
сквана моастаг1а т1авенача халача деношка, Александр 
столице а вита, генштабовски оперативни тоаба цун до-
алахьа йитар Сталина. Генерал-лейтенант а Сталина 
эггара тешамег1а вола т1ема начальник а хилар цох. 
Москвайна к1ала котало яккхар. Бакъда т1ом д1ахо бо-
даш бар. 1942-ча шера июнь бетта, эггара халаг1а долча 
деношка, Генштаба начальник ву Александрах. Цу хана 
геттара лакхлу цун Жуков Константинаца бола бувзам 
- дика доттаг1ий хул царех. Т1ема план дика яккхарца 
Сталинградера а Кавказера моастаг1а араваккха аьттув 
боал цар. 1943-ча шера г1оръянна Острогожско-Россо-
шански операци д1аехьар Александра. 

Февраль бетта 16-ча дийнахьа Лакхален Совета Пре-
зидиума Указаца Василевский Михаила Александра Со-
ветий Барта Маршал яха ц1и елар. Массехк бетта гене-
рал-майорах маршал хилар. Аьхки 1943-ча шера керда 
халонаш яр хьежаш. Гитлера эскар Курски соттама т1а-
доаг1аш дар. Александра Жуковца йийкъар операци. 
Василевскена духьала т1ом беш эггара дикаг1а вола 
гитлеровски стратег - фельдмаршал Манштейн вар. Ук-
хаза а Ц1еча Эскара низ лакхаг1а хилар. Сийлахь-бок-
кха Даьхен т1ема т1еххьара бохам хилар. Курски сотта-
ма т1ехьеи, «Кутузов», «Полководец Румянцев» яхача 
операцешта т1ехьеи Ц1е Эскар, в1алла юха ца доал-
лаш, доазон т1ара моастаг1а лоаллаш лаьттад. «Миус-
фронта» чакхдалар, Крым, Одесса, Донбасс, Къулбе-
хьен Украина мукъаяккхар, Криворожско-Никопольски 
операци – Советий Барта Маршал Василевский хьалха 
лаьттача латарий й1аьха з1ы. Цу хьалехьа Александра 
номер 2 йола «Победа» яха орден лу, х1аьта номер 1, 
массаза санна, Жукова кхоач. Севастополь йоаккхача 
деношка Александр лозаву. Москве дарба деш а сало-
1аш а ха йоаккх цо. К1алвисача, ший хьехархо а дот-
таг1а а волча Шапошниковаца а б1аргу. Цар т1еххьара 
в1ашаг1кхетар хиннадар из. Март бетта 1945-ча шера 
Шапошников велар.

Белорусси мукъаяккхара хаттар айделча, Василевске, 
кийча а яь, 20-ча мае план 1ойиллар. Юха а Жуковца йи-
йкъар цо операци. «Багратион» Шоллаг1а Дунен т1ема 
юкъера эггара дикаг1а чакхъянна, ца1 ца вуташ, моаста-
г1а вохаваь операци я. Из д1аехьара Александра Сове-
тий Барта Турпалхо яха лакха ц1и елар. Февраль бетта 
1945-ча шера, 3-ча Белорусски фронта командир Черня-
ховский велча, цун метте Василевский оттавир. Дукха ха 
ялале 1-ча Прибалтийски фронте дехьаваьлар из. Цун 
кулгаллалца эскаро малхбоале-прусски тоабаш йохай-
ир, Кёнигсберг яха шахьар-г1ала хьаяккхарца котало а 
яккхар. Чакхбаьлар т1ом. Бакъда Александрана-м баь-
ланзар. Август бетта 9-ча дийнахьа Квантунски эскар до-
хадара г1оръянна стратегически операци йолаелар. Бутт 
а бийзанзар Василевскена дикаг1а дола Японе эскар 
дохаде. Советий Барта Турпалхочунна шоллаг1а дошув 
седкъа лу Александра. Котало яхьаш, Москве ц1авера 
из. 50 шу дузаш 4-г1а Ленина орден лу Василевскена, 
дукха хьийжача отпуске а вохийта. 1946-ча шера юха а 
Генштаб т1аэц цо, т1аккха – т1ема министерство. Дук-
ха къахьийгад Василевский Александра вай эскара низ 
ч1оаг1беш. Х1аьта ший денал гойташ эскаро из къахье-
гам хьабакъ а баьб.

Шозза Советий Барта Турпалхочо, шозза «Победа» 
яхача лакхера т1ема ордена кавалеро Василевский Ми-
хаила Александра яккхай барх1 Ленина орден, Октябрь-
ски Революце орден, ялх Ц1еча Алан орден, Суворова 
орден, Ц1еча Седкъий орден, кхы а дуккха даьхен а кхы-
ча къамий а орденаш.

Советий Барта Маршал Василевский 1977-ча шера 
декабрь бетта 5-ча дийнахьа д1акхелхар. Д1авеллав 
Москве. Вай Даьхен сийлахьболча, ц1и йицлургйоацача 
нахаех ва Василевский Александр.

ВЕШкаРНаькъаН Фатима

ЙОАЗОНХОЧУН 80 ШУ ДИЗИРА

ГIалгIай къаман яхь йола воI
Моажола (сентябрь) бетта, 28-ча дийнахьа, Яндакъонгий Хамарзий Джамалда ц1ераг1а йолча Сунжерча къаман 

библиотеке, г1алг1ай къаман ц1ихеза йоазонхочун Темарзнаькъан Г1азмахьмада Башира 80 шу дизара хетадаь 
в1ашаг1кхетар д1адихьар. Из кийч а даь д1адихьараш бар къаман библиотека болхлой. Че яьча баьхка бар, г1ал-
г1айчен 1илманхой, йоазонхой, г1алг1ай меттеи литературеи хьехархой, хоам боаржабархой, юкъара болх лела-
бераш, дешархой иштта литератураца чам бараш.

В1ашаг1кхетар долалуш, 
из д1ахьош хиннача библио-
тека кульгалхочун когаметта 
йолча Малсагнаькъан Лий-
дас гулбенарашта белгал-
дир йоазонхочун ц1ай дез-
дешдеш хилар литературан 
шера чу доаг1аш дольга. Цул 
совг1а цо хьоадир Башира 
кхоллам библиотеке деша 
баьхкача наха хоатташ лоар-
х1амца бешаш хилар.

Ший къамаьл чакхдаьлча 
Лийдас дош делар, Г1ал-
г1айчен йоазонхой цхьоаг1он 
тхьамада йолча Дидигнаь-
къан Раисайна. Ший къамаь-
ле халкъа поэта белгалдир, 
Башира йоазон керттера дош 
цун чулоацам из кхувш воа-
г1аш к1аьнк волча хана 1944-
ча шера вай къам мехках а 
даьккха сибаре дахьийта ха 
ювцаш хилар. Цунга г1олла 
йоазонхо нах къизал йоацаш 
в1аший безаш хилар дезаш 
ва, аьнна.

«Башира кхоллам байташ 
яле а дувцараш дале а, нах 
цхьоаг1он т1абехаш, мел 
йоккха хало т1акхачарах уж 
бекъабенна боацаш, шоай-
ла в1аший хьерчаш, т1аувт-
таш хуле духьал отта хала 
хургдоацильга кхайкадеш ба. 
Иштта хиларах вай къам ца-
дехальга а белгалдоал цун 
кхолламашкахьа дукха. Цу 
дерригане хьахьокх из «хал-
къа саг» вольга, боккъала а 
«халкъа саг» ва из, халкъа 
йоазонхочо Гаьгенаькъан 
Гирихана «Сердало» газете 
яьзъяча ший статья т1а ма 
алара. Башир, Дала даькъа-
ла волва хьо. Хьо санна къа-
мах дог лазаш бола къонгаш 
лулба вайна, цу Дала. Коазой 
1ийсас ма аллара аьшкан ин-
женер ва хьо», – аьнна, лов-
ца баьккхар Раисас йоазон-
хочоа. Д1ахо Темарзнаькъан 
Башира хетаяь ше яьзъя бай-
таш ешарца чакхъяьлар из.

В1ашаг1кхетар бахьан хин-
нача Г1азмахьмада Башира-
га моаршал хаттарца йист-
хилар Г1алг1айчен культура 
министр Г1азднаькъан Ма-
рет. Ший къамаьле цо аьлар, 
Башира кхоллам г1алг1ай 
литературе йоккха моттиг чу 
а лаьца д1аэттаб аьнна. Цул 
совг1а Марета хьоахадир, 
вай юкъерча а лакхерча а 
дешарлешка Темарзнаькъан 
Башира йоазон кхоллам бов-
зийтачул совг1а, цох шийх 
лаьца, цо фу леладаьд, ма-
лаг1ча наькъашта чакхвий-
нав, цун ший вахара духах 
лаьца дийцача геттара бакъ-
ахьа хургдар, аьнна. Д1ахо 
цо аьлар, Г1алг1айчен йоа-
зонхой цхьоаг1он тхьамада 
Дидигнаькъан Раисайца дага 
а дайна, вай мехкадаьга Ба-
шира халкъа йоазонхо аьнна 
ц1иелар дехаш къамаьл т1а-
дахьа лаьрх1а да тхо, аьнна.

«Башир ше, цо хьадена 
вахар, язбаь кхоллам кхувш-
боаг1арашта сийрда хьокхам 
ба, вай хьалха д1абаха дай 
санна халонна кацалуш, ца-
вохаш, ший къаман г1улакх 
ца талхийташ укх дунен т1а 
мишта ваха веза мишта чак-

хвувла веза ховш хиларах». 
– аьлар культура министо, 
д1ахо йазонхочун дунен т1а 
яккха йиса ха хозача ловцаш-
ца даькъал а ювцаш.

Д1ахо Г1азмахьмада Ба-
шира вахара кхоллама никъ 
бувцаш йистхилар 1оахар-
наькъан Элмарза Чхьаг1а 
ц1ераг1а йолча Г1алг1ай 
1илма-тохкама института 
редактор Ноакастхой Хаваж. 
Цо кийчъяьяр «Г1алг1ай къа-
ман визза во1», аьнна ц1и а 
йолаш лаьрх1а доклад. Ший 
къамаьле Хаваша белгалдир 
Башир вахара дика зем бак-
кха ховш саг хилар. «Эггар 
хьалха цо язъяь «На вос-
ток» яха байт вай къам мех-
ках даккхара хетаяь язъяь 
я. Цудухь д1ахо ше мел даь 
йоазош а из дош дувцаш яз-
даьд ала йиш я цо из из байт 
бахьан долаш. Нах дош ала 
ца бухьаш, 1аьдала ловр, 
товр дувцаш болча хана, 
хийцца майрра доаг1ар д1а-
оалаш хьабаьхкарех ца1 ва 
Башир. Иштта ер санна вола 
Коазой Аюба 1ийса а, Дала 
гешт долда цунна Хьоашал-
наькъан Татре 1аьла а лийца 
ма баьхкарий бакъдар д1ао-
алаш хилар бахьан долаш. 
Уж лийцар, бехк боацаш 

1аьдалояхьа харцо ювцаш 
цар язъяь байташ бахьан 
долаш. Уж а кепа тоханза 
йолашше. Дала уж мо бола 
бакъдар дувцаргдола йоа-
зонхой эша ма болба вайна. 
Башир, хьай т1ехьено дог де-
ладеш вахалва хьо укх дунен 
чу», – аьнна, йоазонхочоа 
а дерригача къама а ловца 
баккхарца чакхваьлар Хаваш 
ший доклад йийша.

Д1ахо дагдоаццаш хоза 
кхаа хилар йоазонхочоа. 
Г1алг1айчен халкъа гуллама 
тхьамад волча Дикажнаькъан 
Мухарбика ц1ераг1а хьаена, 
Г1азмахьмада Башир даь-
къал вувцаш йола грамота 
елар, г1алг1айчен йоазонхой 
цхьоаг1он доакъашхо вол-
ча Ужахнаькъан Мухьмада. 
Иштта Дешара министра 
ц1ераг1а деза совг1ат делар 
цунна дешара министерства 
аппарата болхлочо Хамат-
ханнаькъан Лийдас.

80 шу дизача йоазонхочун 
къонача шерашка денз хьа 
новкъост, доттаг1а волаш 
хьавоаг1а ва, Къулбаседа 
Кавказа доазол арахьа а 
ц1ихезза вола йоазонхо Коа-
зой Аюба 1ийса. Цхьан хана 
бегашта мо 1ийсаз аьннад 
Баширах тъьовра ший къа-
маьле Дидигнаькъан Раисас 
аьнна «аьшкан инженер» яха 
дешаш. Цу хана денз д1а-
яхай Баширах из ц1и. Ший 
доттаг1чох къамаьл дувцаш 
Аюба 1ийсас хьоахадир из 
ше фу саг ва, цун дег1а сина 
оамалех. «Х1ара Башира 
кхоллам, башхало яц бай-
таш а дувцараш а, цхьа шо-
аех аьшка доаллаш санна 
болата ба. Из да, аьшка мо 
ч1оаг1а духьаллатташ, каг-
цалуш, деналах цабохаш цун 
кхоллама турпалхой хилар. 
Башир ше, денал долаши 
къонахчал долаши, 1а воат-
т1аварах шийна хетар, бакъ-
дар мара хьалъаргдоацаши, 
наьха г1арах ца лелаш саг 

ва. Из сонна дика хов. Цу т1а, 
к1оаргга Даьлах тешаш саг а 
ва. Из бахьан долаш а дар аз 
цох цхьан хана «аьшкан ин-
женер» алар. Укхан книшкаш 
дийша а, царех цхьан книш-
кан редактор а ва со. Укх чу 
со воацаш кхы а ши-кхо саг 
ваг1а сибаре текха, из лайна. 
Тхона дика дагадоаг1а цига 
хиннар. Башира цига къамо 
лайначох мел яьздаьр цхьа 
дош харц доацаш ше хинна-
ча тайпра да. Дала 1а ишта 
яздарах, Башир, укх дунен чу 
а къематден чу а дог дела-
долда хьа», – аьнна ловца а 
баьккха 1охайра 1ийса.

Д1ахо, х1анз йоазонхочун 
ший вахара кхоллама наь-
къах дувцаргда аз к1еззига.

Темарзнаькъан Г1азмахь-
мада Башир ваьв 1935-ча 
шера сентябрь бетта 30-ча 
дийнахьа, Мочкъий-Юрта. 
Цун да Г1азмахьмад-Хьажа 
бусалба 1илма дийша 1алам-
саг хиннав. Наха лоарх1аш, 
наха дукха везаш саг хиннав 
Г1азмахьмад. Кхелхав из Ба-
шира 4 шу даьннача 1939-ча 
шера. Башира нана дас шол-
лаг1а йоалаяь саг хиннай. 
Ший ц1ен-да д1аваьлча ший-
на ма могга этта ц1ен доал 

хьабе а дела д1аэттай из.
З1амига к1аьнк волча хана 

денз, наха дукха везаш, хьи-
нар, хьисап долаш хьавоаг1а 
Башир. Цунца цхьана болх 
беш хиннача дукханеш кер-
дадоаха из мел тешаме хин-
нав ше воалача метте. Из ба-
хьан да, иштта наха везалуш 
царца дика-во къоастадеш, 
дика тарлуш из хилар. Ба-
шира вахара никъ атта хин-
набац, дукхача халонех чак-
хвувла вийзав цун, з1амига 
волча шерашка денз къизал 
яйзай, хало лайнай. Хозача 
оамалца, сийрдача вахарца, 
кхоанен иразаца кхе ха йолча 
цун, хала балхаш, наьха 1от-
къамаш, моастаг1ий эг1азал, 
низ ла бийзаб.

1944-ча шера деррига къам 
доддача, ший наьнацеи, ве-
жарашцеи, кхоачаш ийс шу 
далале «къаман моастаг1» а 
ваь Сибаре 1овихьав из. Ба-
шира из ди дика дагадоаг1а, 
ц1аккха диц а лургдац. Ший 
бера хьаькъалца цу дийнахь 
шоашта т1акхаьчар кхета-
де г1ерт из. Из ха дагаеха 
цо ше дувц: «Сахилалехьа 
мерзача набарах г1ожача 
ц1ог1ашца, б1ехача меттаца 
сомаваьккхар со. Духьала 
латт салтий, боккхача кхе-
рамца, гебаг1ашка хьежаш 
хинна сай наьна б1аргаш. 
«Пхи минот ха я шоана, сих-
ле, нана, хьога курорт хьеж, 
буаргба 1а Казахстане апорт 
яха 1аж», - яхаш, тхо доа-
стамдоахаш, футтардеш бар 
салтий. Станце д1акхаьчача, 
поезда т1ара 1одаьхар т1аь-
дача лай т1а, машинникъ 
бекъалуча метте. 1от1адел-
хаш деза т1аьда лоа дар. Цу 
дийнахь сов ч1оаг1а шелва-
ларах г1орадаь са дог х1анз 
а доастаденнадац». – (Танки-
ева Лида. Х1анзара г1алг1ай 
литература, том 3.)

Мехках ваьккха наькъах во-
дача хана а, 1окхаьчача 1оа 
хиннар а, юха бокъо енна 

мехка ц1авеча укхаза хиннар 
а деррига ше лайнар да дук-
хаг1а йоазонхочо ший кхол-
ламгахьа дувцар. Башира ше 
ма аллара ший вахара никъ 
ба ала йиш я цо ший кхоллам 
т1а биллар. «Са дукхаг1а 
мел дола йоазош сона сайна 
б1аргадайна, со чакхвийна, 
са дог лазаш дола х1амаш 
да. Ишта ца хилча са в1аш-
т1ехьа а даргдацар цу т1ехьа 
къахьега», – йоах Темарзнаь-
къан Башира.

Ший итт шу даьлча 1-ча 
классе деша вода Г1азмахь-
мада во1. Из класс дика де-
шаш чакхъяьккхача из деша 
вода юкъерча дешарле. 1955 
шерага кхаччалца дийше 
Алма-Атера юкъера школа 
дийша йисте йоаккх цо. Цу 
шера из деша отт индустри-
альни техникума кхоалаг1ча 
курсе. Март бетта 1958 шера 
из техникум дика дийша чакх 
а яьккхе, 1961-г1ча шерага 
кхаччалца Алма-Ате тайп-
тайпара балхаш ду цо: про-
ектировщик а, конструктор 
а, механик а, цеха кулгалхо а 
волаш.

Хала-атта, халонна гора 
цаотташ б1арчча кхойтта шу 
бовзаш боацача наьха мех-
ка а даьккха 1957-ча шера 

цхьатарра шоай мехка ц1аа-
ха болабеннаб нах. Цол т1е-
хьаг1а кхо-диъ шу кхы даьл-
ча 1961-г1ча шера апрель 
бетта ший Дай-мехка ц1аве-
нав Башир. Цу шерашка На-
зране хьалъе йоалаяь хин-
най «Электроинструмент» 
яха завод. Боккхача безамца, 
г1адвахарца, цу заводе бал-
ха эттав Башир. Цига болх 
баьб цо диззача 34 шера.

Цу заводе болх беш во-
лашше, 1966-г1ча шера Ле-
нинградера политехнически 
институт яккхай цо, заочно 
дешаш.

Г1азмахьмада Башир язде 
волавеннав дешара шераш-
ка. Цу хана денз таханарча 
денга кхаччалца къахьийга 
дукха болх язбаьб цо. Цун 
арадаьннад ворх1 книжка; 
шиъ г1алг1ай меттали, пхиъ 
эрсий меттали. «Тешаме 
доттаг1ий» 2005 ш., «Башни 
ждут нас» 2008 ш., «Неза-
пятнанная честь» 2009 ш., 
«Стойкость и выдержка» 
2010 ш., «Выжить вопреки» 
2011 ш., «Денал» 2012 ш., 
«Экзамен по сопромату» 
2013 ш. Уж доацаш кхы а дук-
хача йоазонхой кхолламех 
латтача гулламашта юкъе 
а дакъа лоацаш яздаьд Ба-
шира. Каст-каста кепадетта 
цун керда арадувлача кхол-
ламашта «Литературни г1ал-
г1айче», яхача таптара т1а.

Дукхаг1а Башира байташта 
а, очеркашта а, дувцарашта 
а, повесташта а кепайиттай 
«Сердало», «Грозненский ра-
бочий», «Ленина никъ», «Ле-
нина байракх», «Комсомоль-
ское племя» яхача газеташ 
т1а, «Литературни Г1алг1ай-
че», «Села1ад», Москверча 
«Жизнь национальностей» 
яхача журналаш т1а а иштта 
кхычахьа а.

Тахан ший хьаькъал а, низ 
а д1а ма кхоачча г1алг1ай 
къамо хьабена никъ, цун ду-
ханца дувзаденнар дувцаш, 
цох бакъдар гучадоаккхаш 
хьавоаг1а йоазонхо. Д1ахо 
а ше укх дунен 1а мел йоак-
кхача хана язде лаьрх1а ва 
из. Ший 80 шу далар дезде 
венача Шадыжнаькъан Бо-
риса шийна деннача совг1а-
ташта юкъе къоалам шийна 
б1арга байча аьлар цо. «Укх 
къоалам чура шаькъа кхо-
ачадаллалца х1аьта а язде 
дезаргда-кх са, дийна хуле». 
Дала из ийла кхоачашъе низ 
лулба цун.

Мел дукха дийцача а варг-
воацаш дукха да Темарзнаь-
къан Баширах дувца, цудухь 
цун вахарах а, кхолламах а 
дар дикаг1а ховргдолаш хьа 
а ийце цун книжкаш деша, 
тахан из вайца вахаш дийна 
волча хана къамаьл де аь-
нна, дехар да са шуга хьам-
сара дешархой.

Г1азмахьмада Башира, из 
кхы а дуккхача шерашкахьа 
вахар ловш дукханеш къа-
маьл дир в1ашаг1кхетаре. 
Х1аране багара йоаг1а 1и, 
йоазонхо везаш, цун дика-
дар ловш яр.

Къаман библиотека болх-

лоша, в1ашаг1кхетара ба-
хьан долча йоазонхочун 
кхоллама хетаяь «Незапят-
нанная честь», аьнна ц1и а 
йолаш выставка кийчъяьяр. 
Цу т1а дувцаш дар Башира 
вахарахи кхолламахи лаьца. 
Цул совг1а, «Г1алг1ай къа-
ман яхь йола во1: Темарз-
наькъан Г1азмахьмада Ба-
шира 80 шу дизарга» аьнна, 
арадаьккхача Темарзнаь-
къан Башира кхоллама би-
блиографии, цох лаьца цун 
новкъосташ яьзяь статьяши, 
стихаши, дувцараши, сурта-
ши т1адолаш хетадаь книш-
ка довзийташ йистхилар 
керттера библиограф Мал-
сагнаькъан Луиза. Цох ч1оа-
г1а дог г1оздаьнна, г1адваха 
вар йоазонхо. Ший оаг1ора-
хьа, ше даькъалвувца мел 
баьхкача наха а из в1аша1к-
хетар кийчдаьча библиотека 
болхлошта а доккха баркал 
аьлар Башира. Дала даькъа-
ла волва из.

Ала деза х1ара йист мел 
хиннача саго йоазонхоча из 
везаш дега т1ара совг1аташ 
дийкъар, аьнна.

МаТЕНаькъаН Илез

За вольты и ватты 
надо платить

О задолженности предприятий жилищно-комму-
нального хозяйства республики за потребленную 
электроэнергию говорилось на совещании под руко-
водством Председателя Правительства РИ абуба-
кара Мальсагова. 

Согласно комплексному плану ликвидации задолжен-
ности за энергоресурсы главам администраций городских 
округов и муниципальных районов республики совместно с 
руководителями предприятий ЖКХ необходимо обеспечить 
100% оплату платежей за потребленную электроэнергию 
муниципальными предприятиями ЖКХ. 

Однако, как сообщил первый заместитель Председателя 
Правительства РИ Мухаммад Богатырев, в нарушение тре-
бований ни одно из предприятий ЖКХ не производит опла-
ту за текущее потребление электрической энергии. Задол-
женность действующих предприятий ЖКХ за потребленную 
электроэнергию по состоянию на конец прошлого месяца 
составила около 400 млн руб. 

В целях взыскания данной задолженности предпринима-
ются предусмотренные действующим законодательством 
меры по введению режима ограничения потребления элек-
трической энергии до уровня аварийной брони и взыска-
нию через судебные органы. Однако поскольку данные 
предприятия относятся к социально значимым объектам, 
это исключает принятие к ним мер по полному ограничению 
электрической энергии, как к злостным неплательщикам. 
Мухаммад Богатырев отметил, что рост задолженности 
предприятий обусловлен низкой платежной дисциплиной 
населения, нерентабельной работой предприятий, а также 
нерациональным использованием поступающих средств. 

Абубакар Мальсагов потребовал от глав муниципальных 
образований, присутствовавших на совещании, принять 
необходимые меры по выполнению утвержденного гра-
фика погашения долга. Кроме того, нужно принять меры 
в отношении неплательщиков и тех, кто недобросовестно 
потребляет коммунальные ресурсы, в том числе используя 
различные манипуляции с приборами учета, а также актив-
нее привлекать к наведению порядка правоохранительные 
органы, инициировать судебные иски и организовать эф-
фективную совместную работу с судебными приставами.

Мини-авиация 
для сельского 

хозяйства
Власти Ингушетии намерены в рамках междуна-

родного инвестиционного форума в Сочи подписать 
соглашение о создании производства беспилотных 
летательных аппаратов для нужд сельского хозяй-
ства стоимостью более 2,5 миллиарда рублей, со-
общил РИа Новости генеральный директор агент-
ства инвестиционного развития республики Махмуд 
Мальсагов.

"Проект предусматривает строительство в Ингушетии за-
вода по сборке малых летательных аппаратов, а также бес-
пилотных комплексов, предназначенных для нужд сельско-
го хозяйства", — сказал Мальсагов.

Мощность производства составит около 20 самолетов в 
месяц. Планируется, что на заводе будет создано более 
300 новых рабочих мест. Общая стоимость проекта, кото-
рый планируется реализовать в ближайшие четыре года, 
составляет более 2,5 миллиарда рублей. "Летательные 
аппараты, грузоподъемность которых до 400 кг, можно ис-
пользовать для обработки сельскохозяйственных земель, 
лесов, а также для доставки малых грузов", — пояснил гла-
ва агентства.

Всего же, по данным региональных властей, Ингушетия 
планирует подписать на форуме в Сочи 20 инвестиционных 
проектов на общую сумму свыше 27 миллиардов рублей.

"Китайские бизнесмены намерены наладить в Ингушетии 
производство и экспорт экологически чистой продукции, они 
также заинтересованы в модернизации старых нефтяных 
скважин, разработке нефтяных месторождений, строитель-
стве и совместном использовании угольных электростан-
ций", — сообщила пресс-служба правительства региона.

Кроме того, с представителями бизнеса Италии имеются 
договоренности по поставке комплексных линий для пище-
вой промышленности, оборудования по переработке тома-
тов, производству фруктовых концентратов и пюре, строи-
тельству хранилищ, теплиц и других объектов. Израильские 
компании планируют реализацию проектов строительства 
диализного центра и других медицинских объектов.

Сев завершат 
в октябре

Проведя совещание с аграриями республики, руко-
водство Минсельхоза дало добро приступить к за-
делке семян в почву и отсеяться в установленные 
агротехникой сроки.

В отдельных ГУПах, в таких, как им. Осканова, «Несте-
ровское» приступили к заделке семян в почву с 20 сентя-
бря и засеяли в каждом по нескольку сот гектаров.

И в отдельных крестьянских (фермерских) хозяйствах 
Малгобекского района рискнули было приступить к севу, 
где зона рискованного земледелия, но и здесь через не-
сколько дней была приостановлена эта важная работа.

- Не отразится ли такой сев без нужной влаги в по-
чве для надежного задела под урожай 2016 года? – 
спросил корреспондент нашей газеты у первого замести-
теля главы сельскохозяйственного ведомства Абубакара 
Гандалоева.

- Возможно, в какой-то степени и отразится, но не на-
столько, чтобы помешать росту заделанных в почву се-
мян, - отвечает он. – Дело в том, что семена эти лучших 
сортов и качественные. Влага все же, считаю, появится 
в почве при плюсовой температуре до конца ноября, по-
сле чего прорастание будет интенсивным перед выпадом 
снега, а этого вполне достаточно. Судьба будущего уро-
жая во многом будет зависеть от ухода за посевами, от  
внесения минеральных удобрений. Хлеборобы, надеюсь, 
справятся с этим важным делом, имея в своем пользова-
нии хорошую технику. А с удобрениями мы договорились 
в ОАО «Агрохим» из Невинномысска, которые поступят 
централизованным способом. Они будут распределены 
по хозяйствам, учитывая площади озимых в каждом из 
них. До конца апреля 2016 года проведем опрыскивание 
озимых ядохимикатами.

Посевных комплексов в настоящий момент в ГУПах де-
сятков семь, не считая другой вспомогательный техники. 
С таким количеством посевных комплексов можно в ра-
бочий день сеять свыше 1000 гектаров озимых. К тому же 
на заделке семян в почву задействованы лучшие механи-
заторы, имеющие многолетний опыт работы в посевных 
кампаниях. В бригадных станах ГУПов созданы хорошие 
условия для трехразового кормления людей на бесплат-
ной основе, что, по-моему убеждению, явится хорошим 
стимулом для ускорения посевной кампании.

Ш. БаТаРБЕкОВ

На полях республики



Уважаемый господин Председатель! Уважаемый го-
сподин Генеральный секретарь! Уважаемые главы госу-
дарств и правительств! Дамы и господа!

70-летний юбилей Организации Объединённых На-
ций – хороший повод обратиться и к истории, и пого-
ворить о нашем общем будущем. В 1945 году страны, 
разгромившие нацизм, объединили усилия, чтобы зало-
жить прочные основы послевоенного мироустройства.

Напомню, что ключевые решения о принципах вза-
имодействия государств, решения о создании ООН 
принимались в нашей стране на Ялтинской встрече 
лидеров антигитлеровской коалиции. Ялтинская систе-
ма была действительно выстрадана, оплачена жизнью 
десятков миллионов людей, двумя мировыми войнами, 
которые прокатились по планете в XX веке, и, будем 
объективны, она помогла человечеству пройти через 
бурные, порой драматические события последних семи 
десятилетий, уберегла мир от масштабных потрясений.

Организация Объединённых Наций – структура, кото-
рой нет равных по легитимности, представительности и 
универсальности. Да, в адрес ООН раздаётся в послед-
нее время немало критики. Якобы она демонстрирует 
недостаточную эффективность, а принятие принципи-
альных решений упирается в непреодолимые противо-
речия, прежде всего между членами Совета Безопас-
ности.

Однако хочу отметить, что разногласия в ООН были 
всегда, на протяжении всех 70 лет существования орга-
низации. И право вето применялось всегда: им пользо-
вались и Соединённые Штаты Америки, и Великобрита-
ния, и Франция, и Китай, и Советский Союз, а позднее 
Россия. Это совершенно естественно для столь много-
ликой и представительной организации. При основании 
ООН и не предполагалось, что здесь будет царить еди-
номыслие. Суть организации, собственно, и заключает-
ся в поиске и выработке компромиссов, а её сила – в 
учёте разных мнений и точек зрения.

Обсуждаемые на площадке ООН решения согласовы-
ваются в виде резолюций или не согласовываются, как 
говорят дипломаты: проходят или не проходят. И всякие 
действия любых государств в обход этого порядка неле-
гитимны и противоречат Уставу Организации Объеди-
нённых Наций, современному международному праву.

Выступление на пленарном заседании 70-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН.

Мы все знаем, что после окончания «холодной во-
йны» – все это знают – в мире возник единственный 
центр доминирования. И тогда у тех, кто оказался на 
вершине этой пирамиды, возник соблазн думать, что 
если они такие сильные и исключительные, то лучше 
всех знают что делать. А следовательно, не нужно счи-
таться и с ООН, которая зачастую, вместо того чтобы 
автоматически санкционировать, узаконить нужное ре-
шение, только мешает, как у нас говорят, «путается под 
ногами». Пошли разговоры о том, что Организация в 
том виде, в котором она была создана, устарела, вы-
полнила свою историческую миссию.

Конечно, мир меняется, и ООН должна соответство-
вать этой естественной трансформации. Россия на 
основе широкого консенсуса готова к этой работе по 
дальнейшему развитию ООН со всеми партнёрами, но 
считаем попытки расшатать авторитет и легитимность 
ООН крайне опасными. Это может привести к обруше-
нию всей архитектуры международных отношений. Тог-
да у нас действительно не останется никаких правил, 
кроме права сильного.

Это будет мир, в котором вместо коллективной рабо-
ты будет главенствовать эгоизм, мир, в котором будет 
всё больше диктата и всё меньше равноправия, мень-
ше реальной демократии и свободы, мир, в котором 
вместо по-настоящему независимых государств будет 
множиться число фактических протекторатов, управля-
емых извне территорий. Ведь что такое государствен-
ный суверенитет, о котором здесь уже коллеги гово-
рили? Это прежде всего вопрос свободы, свободного 
выбора своей судьбы для каждого человека, для наро-
да, для государства.

Кстати говоря, уважаемые коллеги, в этом же ряду и 
вопрос о так называемой легитимности государствен-
ной власти. Нельзя играть и манипулировать словами. 
В международном праве, в международных делах каж-
дый термин должен быть понятен, прозрачен, должен 
иметь единообразное понимание и единообразно пони-
маемые критерии. Мы все разные, и к этому нужно от-
носиться с уважением. Никто не обязан подстраиваться 
под одну модель развития, признанную кем то раз и на-
всегда единственно правильной.

Всем нам не стоит забывать опыт прошлого. Мы, на-
пример, помним и примеры из истории Советского Со-
юза. Экспорт социальных экспериментов, попытки под-
стегнуть перемены в тех или иных странах, исходя из 
своих идеологических установок, часто приводили к 
трагическим последствиям, приводили не к прогрессу, а 
к деградации. Однако, похоже, никто не учится на чужих 
ошибках, а только повторяет их. И экспорт теперь уже 
так называемых «демократических» революций про-
должается.

Достаточно посмотреть на ситуацию на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке, о чём говорил предыдущий 
выступающий. Конечно, политические, социальные 
проблемы в этом регионе назревали давно, и люди там, 
конечно, хотели перемен. Но что получилось на деле? 
Агрессивное внешнее вмешательство привело к тому, 
что вместо реформ государственные институты да и 
сам уклад жизни были просто бесцеремонно разруше-
ны. Вместо торжества демократии и прогресса – наси-
лие, нищета, социальная катастрофа, а права челове-
ка, включая и право на жизнь, ни во что не ставятся.

Так и хочется спросить тех, кто создал такую ситуа-
цию: «Вы хоть понимаете теперь, что вы натворили?». 
Но, боюсь, этот вопрос повиснет в воздухе, потому что 
от политики, в основе которой лежит самоуверенность, 
убеждённость в своей исключительности и безнаказан-
ности, так и не отказались.

Уже очевидно, что возникший в ряде стран Ближне-
го Востока и Северной Африки вакуум власти привёл к 
образованию зон анархии, которые немедленно стали 
заполняться экстремистами и террористами. Под зна-
мёнами так называемого «Исламского государства» 
уже воюют десятки тысяч боевиков. В их числе бывшие 
иракские военнослужащие, которые в результате втор-
жения в Ирак в 2003 году были выброшены на улицу. 
Поставщиком рекрутов является и Ливия, чья государ-
ственность была разрушена в результате грубого нару-
шения Резолюции № 1973 Совбеза ООН. А сейчас ряды 
радикалов пополняют и члены так называемой умерен-
ной сирийской оппозиции, поддержанной Западом.

Возникший в ряде стран Ближнего Востока и Север-
ной Африки вакуум власти привёл к образованию зон 
анархии, которые немедленно стали заполняться экс-
тремистами и террористами.

Их сначала вооружают, обучают, а потом они переходят 
на сторону так называемого «Исламского государства». 

Да и само «Исламское государство» возникло не на пу-
стом месте: его также поначалу пестовали как орудие 
против неугодных светских режимов. Создав плацдарм 
в Сирии и Ираке, «Исламское государство» активно 
расширяет экспансию на другие регионы, нацеливается 
на господство в исламском мире и не только там. Толь-
ко этими планами явно не ограничивается. Положение 
дел более чем опасно.

В такой ситуации лицемерно и безответственно вы-
ступать с громогласными декларациями об угрозе меж-
дународного терроризма и при этом закрывать глаза 
на каналы финансирования и поддержки террористов, 
в том числе и за счёт наркобизнеса, нелегальной тор-
говли нефтью, оружием, либо пытаться манипулиро-
вать экстремистскими группировками, ставить их себе 
на службу для достижения собственных политических 
целей в надежде потом как-нибудь разобраться с ними, 
а попросту говоря, ликвидировать.

Тем, кто действительно так поступает и так думает, 
хотел бы сказать: уважаемые господа, вы имеете дело, 
конечно, с очень жестокими людьми, но вовсе не с глу-
пыми и не с примитивными, они не глупее вас, и ещё 
неизвестно, кто кого использует в своих целях. И по-
следние данные о передаче оружия этой самой умерен-
ной оппозицией террористам – лучшее тому подтверж-
дение.

Считаем любые попытки заигрывать с террористами, 
а тем более вооружать их, не просто недальновидными, 
а пожароопасными. В результате глобальная террори-
стическая угроза может критически возрасти, охватить 
новые регионы планеты. Тем более что в лагерях «Ис-
ламского государства» проходят «обкатку» боевики из 
многих стран, в том числе из европейских.

К сожалению, должен сказать об этом прямо, уважа-
емые коллеги, и Россия не является здесь исключени-
ем. Нельзя допустить, чтобы эти головорезы, которые 
уже почувствовали запах крови, потом вернулись к себе 
домой и там продолжили свое чёрное дело. Мы этого 
не хотим. Ведь этого никто не хочет, не так ли? Россия 
всегда твёрдо и последовательно выступала против 
терроризма во всех его формах.

Сегодня мы оказываем военно-техническую помощь и 
Ираку, и Сирии, другим странам региона, которые ведут 
борьбу с террористическими группировками. Считаем 
огромной ошибкой отказ от сотрудничества с сирий-
скими властями, правительственной армией, с теми, 
кто мужественно, лицом к лицу сражается с террором. 
Надо наконец признать, что кроме правительственных 
войск Президента Асада, а также курдского ополчения в 
Сирии с «Исламским государством» и другими террори-
стическими организациями реально никто не борется. 
Мы знаем все проблемы региона, все противоречия, но 
нужно всё-таки исходить из реалий.

Мы предлагаем объединить усилия для решения 
стоящих перед нами новых проблем и создать по-
настоящему широкую международную антитеррористи-
ческую коалицию.

Уважаемые коллеги! Вынужден заметить, что в по-
следнее время наш такой честный и прямой подход ис-
пользуется как предлог, чтобы обвинить Россию в ра-
стущих амбициях. Как-будто у тех, кто говорит об этом, 
нет вообще никаких амбиций. Но суть не в амбициях 
России, уважаемые коллеги, а в том, что терпеть скла-
дывающееся в мире положение уже невозможно.

В действительности же мы предлагаем руководство-
ваться не амбициями, а общими ценностями и общими 
интересами на основе международного права, объеди-
нить усилия для решения стоящих перед нами новых 
проблем и создать по-настоящему широкую междуна-
родную антитеррористическую коалицию. Как и анти-
гитлеровская коалиция, она могла бы сплотить в своих 
рядах самые разные силы, готовые решительно проти-
востоять тем, кто, как и нацисты, сеет зло и человеко-
ненавистничество.

И, конечно, ключевыми участниками такой коалиции 
должны стать мусульманские страны. Ведь «Исламское 
государство» не только несёт им прямую угрозу, но и 
своими кровавыми преступлениями оскверняет вели-
чайшую мировую религию – ислам. Идеологи боевиков 
издеваются над исламом, извращают его истинные гу-
манистические ценности.

Хотел бы обратиться к мусульманским духовным ли-
дерам: сейчас очень важны и ваш авторитет, и ваше 
наставническое слово. Необходимо уберечь людей, ко-
торых пытаются вербовать боевики, от необдуманных 
шагов, а тем, кто был обманут и в силу разных обсто-
ятельств оказался в рядах террористов, нужно помочь 
найти дорогу к нормальной жизни, сложить оружие, 
прекратить братоубийственную войну.

Уже в ближайшие дни Россия, как председатель Со-
вета Безопасности, созывает министерское заседа-
ние для комплексного анализа угроз на пространстве 
Ближнего Востока. Прежде всего предлагаем обсудить 
возможность согласования резолюции о координации 
действий всех сил, которые противостоят «Исламскому 
государству» и другим террористическим группировкам. 
Повторю, такая координация должна основываться на 
принципах Устава ООН.

Рассчитываем, что международное сообщество 
сможет выработать всеобъемлющую стратегию поли-
тической стабилизации и социально-экономического 
восстановления Ближнего Востока. Тогда, уважаемые 
друзья, и лагеря для беженцев строить не придётся. По-
ток людей, вынужденных покинуть родную землю, бук-
вально захлестнул сначала соседние страны, а потом и 
Европу. Здесь счёт идёт на сотни тысяч, а может пойти 
и на миллионы людей. Это, по сути, новое великое горь-
кое переселение народов и тяжёлый урок для всех нас, 
в том числе и для Европы.

Считаю крайне важным помочь восстановить государ-
ственные структуры в Ливии, поддержать новое прави-
тельство Ирака, оказать всестороннюю помощь закон-
ному правительству Сирии.

Хотел бы подчеркнуть: беженцы, безусловно, нужда-
ются в сострадании и поддержке. Однако кардинально 
решить эту проблему можно только путём восстановле-
ния государственности там, где она была уничтожена, 
путём укрепления институтов власти там, где они ещё 
сохранились или воссоздаются, путём оказания всесто-
ронней помощи – военной, экономической, материаль-
ной – попавшим в трудное положение странам и, конеч-
но, тем людям, которые, несмотря на все испытания, не 
покидают родных мест.

Разумеется, любая помощь суверенным государствам 
может и должна не навязываться, а предлагаться и ис-
ключительно в соответствии с Уставом ООН. Всё, что 
делается и будет делаться в этой сфере в соответствии 
с нормами международного права, должно быть под-
держано нашей Организацией, а всё, что противоречит 
Уставу ООН, – отвергнуто.

Уважаемые коллеги, ключевой задачей международ-
ного сообщества во главе с ООН остаётся обеспечение 
мира, региональной и глобальной стабильности. На 

наш взгляд, речь должна идти о формировании про-
странства равной и неделимой безопасности, безопас-
ности не для избранных, а для всех. Да, это сложная, 
трудная, длительная работа, но альтернативы этому 
нет.

Однако блоковое мышление времён «холодной во-
йны» и стремление к освоению новых геополитических 
пространств у некоторых наших коллег всё ещё, к со-
жалению, доминируют. Сначала продолжена линия на 
расширение НАТО. Спрашивается: ради чего, если Вар-
шавский блок прекратил своё существование, Совет-
ский Союз распался? А тем не менее НАТО не только 
остаётся, она ещё и расширяется, так же как её воен-
ные инфраструктуры.

Нужен реальный учёт интересов и прав людей на 
Донбассе, уважение к их выбору, согласование с ними, 
как это и предусмотрено Минскими договорённостями, 
ключевых элементов политического устройства госу-
дарства.

Затем поставили постсоветские страны перед ложным 
выбором: быть им с Западом или с Востоком? Рано или 
поздно такая конфронтационная логика должна была 
обернуться серьёзным геополитическим кризисом. Это 
и произошло на Украине, где использовали недоволь-
ство значительной части населения действующей вла-
стью и извне спровоцировали вооруженный переворот. 
В итоге вспыхнула гражданская война.

Мы убеждены: остановить кровопролитие, найти вы-
ход из тупика можно только при полном добросовест-
ном выполнении Минских соглашений от 12 февраля 
текущего года. Угрозами, силой оружия целостность 
Украины не обеспечить. А нужно это сделать. Нужен 
реальный учёт интересов и прав людей на Донбассе, 
уважение к их выбору, согласование с ними, как это и 
предусмотрено Минскими договорённостями, ключевых 
элементов политического устройства государства. В 
этом залог того, что Украина будет развиваться как ци-
вилизованное государство, как важнейшее связующее 
звено в строительстве общего пространства безопасно-
сти и экономического сотрудничества как в Европе, так 
и в Евразии.

Дамы и господа, не случайно сказал сейчас об общем 
пространстве экономического сотрудничества. Ещё не-
давно казалось, что в экономике, где действуют объек-
тивные рыночные законы, мы научимся обходиться без 
разделительных линий, будем действовать на основе 
прозрачных, совместно выработанных правил, в том 
числе принципов ВТО, которые подразумевают свободу 
торговли, инвестиций, открытую конкуренцию. Однако 
сегодня чуть ли не нормой стали односторонние санк-
ции в обход Устава ООН. Они не только преследуют 
политические цели, но и служат способом устранения 
конкурентов на рынке.

Отмечу ещё один симптом растущего экономического 
эгоизма. Ряд стран пошли по пути закрытых эксклюзив-
ных экономических объединений, причём переговоры 
об их создании идут кулуарно, втайне и от собственных 
граждан, от собственных деловых кругов, обществен-
ности, и от других стран. Другие государства, чьи инте-
ресы могут быть затронуты, также ни о чём не инфор-
мируются. Вероятно, всех нас хотят поставить перед 
фактом, что правила игры переписаны, и переписаны 
опять в угоду узкого круга избранных, причём без уча-
стия ВТО. Это чревато полной разбалансировкой тор-
говой системы, раздроблением глобального экономиче-
ского пространства.

Обозначенные проблемы затрагивают интересы всех 
государств, влияют на перспективы всей мировой эко-
номики, поэтому предлагаем обсудить их в формате 
ООН, ВТО и «Группы двадцати». В противоположность 
политике эксклюзивности Россия предлагает гармо-
низацию региональных экономических проектов, так 
называемую интеграцию интеграций, основанную на 
универсальных прозрачных принципах международ-
ной торговли. В качестве примера приведу наши планы 
по сопряжению Евразийского экономического союза с 
китайской инициативой по созданию «Экономического 
пояса Шёлкового пути». И по-прежнему большие пер-
спективы видим в гармонизации интеграционных про-
цессов в рамках Евразийского экономического союза и 
Евросоюза.

Дамы и господа, среди проблем, которые затраги-
вают будущее всего человечества, и такой вызов, как 
глобальное изменение климата. Мы заинтересованы в 
результативности климатической конференции ООН, 
которая состоится в декабре в Париже. В рамках своего 
национального вклада к 2030 году планируем ограни-
чить выбросы парниковых газов до 70-75 процентов от 
уровня 1990 года.

Однако предлагаю посмотреть на эту проблему шире. 
Да, устанавливая квоты на вредные выбросы, исполь-
зуя другие по своему характеру тактические меры, мы, 
может быть, на какой-то срок и снимем остроту про-
блемы, но, безусловно, кардинально её не решим. Нам 
нужны качественно иные подходы. Речь должна идти 
о внедрении принципиально новых природоподобных 
технологий, которые не наносят урон окружающему 
миру, а существуют с ним в гармонии и позволят вос-
становить нарушенный человеком баланс между био-
сферой и техносферой. Это действительно вызов пла-
нетарного масштаба. Убеждён, чтобы ответить на него, 
у человечества есть интеллектуальный потенциал.

Предлагаем созвать под эгидой ООН специальный 
форум, на котором комплексно посмотреть на пробле-
мы, связанные с исчерпанием природных ресурсов, 
разрушением среды обитания, изменением климата.

Нам необходимо объединить усилия и прежде всего 
тех государств, которые располагают мощной исследо-
вательской базой, заделами фундаментальной науки. 
Предлагаем созвать под эгидой ООН специальный фо-
рум, на котором комплексно посмотреть на проблемы, 
связанные с исчерпанием природных ресурсов, разру-
шением среды обитания, изменением климата. Россия 
готова выступить одним из организаторов такого фору-
ма.

Уважаемые дамы и господа, коллеги, 10 января 1946 
года в Лондоне начала работу первая сессия Генераль-
ной Ассамблеи ООН. Открывая её, председатель подго-
товительной комиссии сессии, колумбийский дипломат 
Зулета Анхель, на мой взгляд, очень ёмко сформули-
ровал принципы, на которых должна строить свою дея-
тельность ООН. Это добрая воля, презрение к интригам 
и хитростям, дух сотрудничества.

Сегодня эти слова звучат как напутствие всем нам. 
Россия верит в громадный потенциал ООН, который 
должен помочь избежать новой глобальной конфронта-
ции и перейти к стратегии кооперации. Вместе с дру-
гими странами будем последовательно работать ради 
укрепления центральной координирующей роли ООН.

Убеждён, действуя вместе, мы сделаем мир стабиль-
ным и безопасным, обеспечим условия для развития 
всех государств и народов.

Благодарю вас за внимание.
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Речь Президента России В.В. Путина 
на 70-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 

28 сентября 2015 г.

29 сентября 2015 года, Нью-Йорк

В.Путин: Добрый вечер – или доброй ночи по Мо-
скве! Слушаю Вас.

Вопрос: Владимир Владимирович, пожалуйста, 
поделитесь первыми впечатлениями от поездки. 
Как Вам Нью-Йорк? Какие впечатления от речей 
мировых лидеров?

В.Путин: Нью-Йорк, как Вы понимаете, я совсем 
не видел: из аэропорта сразу сюда, в штаб-квартиру 
ООН. В машине по дороге мы разговаривали с нашим 
представителем в ООН, поэтому Нью-Йорк, к сожале-
нию, я не увидел. Жаль, конечно, – большой, великий 
город.

Что касается выступления лидеров: то, что мне уда-
лось услышать, мне кажется, было очень конструк-
тивно, проблемы подняты своевременно, достаточно 
откровенно и глубоко. Мне было интересно. Думаю, 
мероприятия подобного рода хотя и носят юбилейный 
характер, тем не менее очень полезны для текущей 
мировой политики.

Вопрос: Владимир Владимирович, наверное, 
нельзя сказать, что у меня оригинальный вопрос 
по поводу Вашей встречи с Бараком Обамой – она 
продолжалась дольше, чем было запланировано. 
Как Вы можете охарактеризовать текущее состо-
яние отношений между Россией и США? Как Вы 
оцениваете возможность диалога с США по Си-
рии и Украине? И, соответственно, в преддверии 
встречи в Париже 2 октября считаете ли Вы воз-
можным большую роль США в урегулировании 
украинского кризиса?

В.Путин: Отношения между Россией и Соединенны-
ми Штатами, к сожалению, находятся на достаточно 
низком уровне – это все понятно и без моих коммен-
тариев. Но это не наша инициатива – понизить отно-
шения между Россией и США до такого уровня. Это 
позиция наших американских партнеров. Хорошо это 
или плохо? Думаю, что плохо – и для двусторонних от-
ношений, и для мировых дел. Но такой выбор сделан 
Соединенными Штатами. Мы всегда готовы к разви-
тию отношений, к восстановлению отношений в пол-
ном объеме.

Что касается сегодняшней встречи: она была очень 
полезной и, что особенно приятно, очень откровенной. 
Мне кажется, что наши американские партнёры доста-
точно ясно изложили свою позицию по очень многим 
вопросам, в том числе и по урегулированию ситуации 
на Украине, и по сирийской проблематике – вообще по 
ближневосточной. Действительно, у нас как ни стран-
но, очень много совпадающих точек и мнений по всем 
этим вопросам. Есть и расхождения, над которыми мы 
договорились вместе работать. Надеюсь, что эта ра-
бота будет конструктивной.

Что касается возможности более активного участия 
Соединенных Штатов в урегулировании конфликта 
на Украине, то Соединенные Штаты и так достаточ-
но активно участвуют, хотя это и не выдвигается на 
передний план так, как работа России, Франции и Фе-
деративной Республики Германия в рамках так назы-
ваемого «нормандского формата».

Тем не менее Соединенные Штаты в известной 
степени стоят за спиной киевских властей, они в по-
стоянном контакте с европейцами. Но и у нас, между 
Россией и Соединенными Штатами, налажен хороший 
деловой контакт по линии Министерства иностранных 
дел и Госдепа на постоянной основе. И сегодняшние 
консультации показали, что наши американские кол-
леги – в материале целиком и полностью и, конечно, 
влияют на этот процесс.

Вопрос: Владимир Владимирович! США, Фран-
ция, Австралия уже достаточно активно наносят 
авиаудары по ИГИЛ без санкций Совбеза, кстати. 
Нам поступали такие обращения – присоединить-
ся к этим авиаударам? Тем более что, как сообща-
ется, наши авиачасти, российские самолеты уже 
находятся в Сирии.

В.Путин: Действительно, мы сегодня говорили об 
этом: и военные самолеты Австралии, и Франции, и 
Соединенных Штатов наносят ракетно-бомбовые уда-
ры не только по территории Ирака по формировани-
ям ИГИЛ, что в принципе объяснимо с точки зрения 
международного права, поскольку был запрос Прави-
тельства Ирака.

В отношении сирийской территории это незаконно, 
мы об этом сегодня тоже говорили. Потому что нет ни 
решения Совета Безопасности по этому вопросу, ни 
соответствующего запроса официальных властей в 
Дамаске. Мы обсуждали эту тему. Что касается наше-
го участия, то мы думаем над этим. Ничего не исклю-
чаем, но если будем действовать, то только в полном 
соответствии с нормами международного права.

Вопрос: Владимир Владимирович, у Вас сегод-
ня было много двусторонних встреч. Как нам по-
казалось, многие из них были незапланированные 
или, во всяком случае, не анонсированные. В этой 
связи можно ли сказать, по результатам Ваших се-
годняшних переговоров, что изоляция, к которой 
приложили руку Соединенные Штаты Америки, 
провалилась?

И второй вопрос: Петр Порошенко во главе сво-
ей делегации демонстративно покинул зал во 
время Вашего выступления. Вам показалось, Вы 
чем-то могли его оскорбить? Как Вы это проком-
ментируете?

В.Путин: Во-первых, я никогда не перехожу на лич-
ности. Никогда, потому что практика и опыт показыва-
ют, что личные контакты всегда могут пригодиться для 
решения межгосударственных отношений, в решении 
вопросов, в которых заинтересованы миллионы лю-
дей. Поэтому личные амбиции лучше оставить про 
себя, про запас. Это первое.

(Продолжение на 4 стр.)
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Второе. Я не заметил, что Президент Украины не присутствовал на 
моей речи.

В-третьих, мне это, в принципе, было и не очень важно, чтобы присут-
ствовали все без исключения. Тем более те, кому это неинтересно, и не 
должны там присутствовать.

А начали Вы с провала. Вы знаете, мы с самого начала говорили, что 
политика санкций, изоляции вообще в современном мире неэффективна 
и ее цели, как правило, не достигаются. В отношении такой страны, как 
Россия, это просто невозможно. Достаточно хотя бы посмотреть на гео-
графическую карту.

Вопрос: Добрый вечер, Владимир Владимирович. Недавно про-
шла информация о том, что Россия, Иран, Ирак и Сирия создали в 
Багдаде информационный центр для обмена информацией о дей-
ствиях в регионе. Не могли бы Вы подробнее рассказать, какие 
цели этого центра.

Могут ли какие-то другие страны присоединиться к его работе? 
Может быть, такое желание выражал кто-то из лидеров в ходе Ва-
ших контактов здесь, на Генассамблее? И в целом не могли бы Вы 
чуть подробнее рассказать о том, как Россия планирует сотрудни-
чать или координировать свои действия, например, с Соединенны-
ми Штатами в Сирии.

В.Путин: Мы уже говорили о том, что информационный центр, создан-
ный в Багдаде, в Ираке, открыт для участия в его работе представите-
лей всех стран, которые заинтересованы в борьбе с терроризмом. Цель 
создания этого центра заключается в координации усилий региональных 
держав в борьбе с ИГИЛ и другими террористическими организациями.

Что имеется в виду? Имеется в виду, конечно, не единое командование 
и боевые действия под началом этого командования, а хотя бы коор-
динация работы. Ведь смотрите, что происходит: коллега Ваш задавал 
вопрос о том, что по ИГИЛ на территории Сирии наносятся авиационные 
удары представителями различных стран. Здесь и Австралия, и США, и 
Франция присоединилась. А результат-то какой? Несколько дней назад, 
наши военные посчитали, авиация США нанесла 43 удара за сутки по 
территории Сирии. А результат какой? Никто не знает, есть ли он.

Если мы ставим перед собой цель решать конкретные задачи, дости-
гать конкретной цели, то тогда такая работа, чтобы быть эффективной, 
требует координации. Для этой координации центр и создан. Повторяю 
еще раз: он открыт для того, чтобы к нему присоединились все, кто за-
интересован в борьбе с терроризмом.

Мы сейчас говорили о взаимодействии между Соединенными Штатами 
и Россией на этом антитеррористическом треке, как говорят дипломаты. 
У нас есть понимание того, что необходимо усилить нашу работу хотя бы 
на двусторонней основе. Мы сейчас совместно подумаем о создании со-
ответствующих механизмов.

Ответы на вопросы журналистов по завершении участия в сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН.

Вопрос: Владимир Владимирович, Вы сказали, на двусторонней 
основе – это между Россией и Сирией?

В.Путин: Между Россией и США.

Вопрос: А между Россией и Сирией в данной ситуации Вы какой 
видите работу России в борьбе с Исламским государством и тер-
рористическими организациями: это все-таки авиаудары или не-
обходима наземная операция?

Президент Ирана Рухани говорил, как и Вы, что авиаудары не-
эффективны, и призывал как раз к тому, что нужна наземная опе-
рация. Готова ли Россия все-таки отправить туда свои войска? И 
говорили ли Вы с Обамой об этих аспектах и какой-то конкретике 
военного сотрудничества в этом регионе для борьбы с этой угро-
зой?

В.Путин: Мы сейчас обсуждали с Президентом Обамой различные 
аспекты урегулирования в Сирии вообще и борьбы с террористически-
ми организациями на территории этой страны в частности.

Что же касается российского участия в этой работе, то мы думаем о 
том, что мы могли бы дополнительно сделать для того, чтобы поддер-
жать тех, кто реально «в поле», что называется, оказывает сопротив-
ление и воюет с террористами, в том числе с ИГИЛ. Таких немного: на 
территории Сирии это прежде всего сирийская армия и подразделения 
курдского ополчения, как я уже говорил в своем выступлении.

Мы думаем, чем и как мы могли бы дополнительно поддержать сирий-
скую армию в борьбе с террором. Хочу подчеркнуть, мы полагаем, что 
эта работа по борьбе с террором должна идти параллельно с процес-
сами политического характера в самой Сирии. Но ни о каких наземных 

операциях и участии российских воинских подразделений в наземных 
операциях речи не идет и идти не может.

Вопрос: Раз мы про Сирию говорим, хотел у Вас уточнить неко-
торые вещи. Сейчас в своих речах и Обама, и Олланд заявили, что 
для них фигура Башара Асада совершенно неприемлема. В свою 
очередь Вы говорили то, что эта армия действительно противосто-
ит террору, и надо работать с Асадом не потому, что он хороший 
или плохой, а потому что их армия, его проасадовское ополчение 
работает. В итоге Вы к чему-то пришли? Что в дальнейшем будет с 
Асадом? Россия как-то будет его поддерживать или нет? Какие-то 
здесь есть, что называется, connections?

И еще один вопрос. Вы полностью исключаете наземную опера-
цию, но есть ощущения, что в авиаоперации мы можем принять уча-
стие. Вы не опасаетесь, что называется, friendly fire, когда летают 
разные самолеты, те же французы и так далее. Здесь будет какой-то 
соответствующий координационный центр?

В.Путин: Я уже говорил о том, что координация необходима в любом 
случае, но обращаю Ваше внимание на то, что в соответствии с Уставом 
ООН, с международным правом летать над территорией страны, тем бо-
лее наносить удары можно только либо в рамках статьи седьмой Устава 
Организации Объединённых Наций и по решению Совбеза ООН, либо 
по приглашению правительства той или иной страны. Поэтому действия 
подобного рода, хотя они и предпринимаются против террористических 
организаций, все-таки законными называть нельзя. Первое.

Второе. Еще раз говорю: в любом случае нужна какая-то информаци-
онная координация.

По Асаду. Я с большим уважением отношусь к своим коллегам – и к 
американскому Президенту, и к французскому, – но они, как мне известно 
и как мне кажется, не являются гражданами Сирийской Республики, по-
этому вряд ли должны принимать участие в определении судеб руковод-
ства другого государства. Это все-таки дело самих сирийцев.

Хотя, конечно, конфликт глубокий и, к сожалению, кровавый, поэтому я 
и сказал, что наряду с поддержкой официальных властей в борьбе с тер-
рором мы будем настаивать на проведении параллельно политических 
преобразований и политического процесса. Насколько мне известно, 
Президент Асад с этим согласен. В своем недавнем интервью россий-
ским представителям прессы он прямо об этом сказал.

Вопрос: У меня тоже вопрос по координации. Здесь уже были упо-
мянуты страны, структуры которых координируют работу по борь-
бе с ИГИЛ. Вообще, их очень много было создано за последние не-
дели. Например, Вы проводили переговоры со своим израильским 
коллегой Нетаньяху и договорились о том, что на уровне генштабов 
усилия будут координировать наши военные в данном случае. Эта 
структура с израильтянами будет как отдельная структура или бу-
дет координироваться с остальными механизмами, которые сейчас 
создаются?

В.Путин: Это, во-первых, никакая не структура, это просто взаимодей-
ствие на уровне военных ведомств, точнее, генеральных штабов. Изра-
иль – региональная держава в том смысле, что находится в этом ре-
гионе. И, безусловно, мы должны с уважением относиться к интересам 
израильского государства, небезразлично Израилю, что происходит в 
этой стране.

В то же время есть вопросы, которые вызывают определенные озабо-
ченности, связанные с авиаударами по сирийской территории. Это все 
является предметом обсуждения специалистов, и эта работа будет осу-
ществляться без создания каких-либо структур на двусторонней основе.

Вопрос: Владимир Владимирович, выступая с трибуны Ассам-
блеи, Вы сегодня говорили о создании коалиции для борьбы с тер-
рористами и сравнили ее с антигитлеровской коалицией, что для на-
шей страны, естественно, является очень важным. При этом Вы не 
упомянули никакой страны в этой возможной коалиции. Правильно 
ли понимать, что когда Вы сейчас говорили с Обамой, Вы говорили 
о двусторонних отношениях по борьбе с террором?

В.Путин: Пока да.

Вопрос: Но если говорить о региональных державах, то подраз-
умевается ли Вами возможное участие в этой коалиции Ирана, Са-
удовской Аравии, Египта? Какой набор стран, как Вам кажется, мог 
бы в этой коалиции принять участие и прежде всего заинтересован 
в этом порядке?

В.Путин: Прежде всего это, конечно, страны региона, и Вы их практи-
чески все перечислили: это Иран, Саудовская Аравия, Турция, Иордания 
– все, кто заинтересован в борьбе с террористической угрозой.

Что касается сравнения с нацистами, думаю, здесь это ни у кого не 
вызывает удивления. Посмотрите, что они творят, какие зверства они 

вытворяют: обезглавливание людей, сжигание заживо, уничтожение па-
мятников мировой культуры и так далее. Разве не напрашивается эта 
параллель с нацистами? Именно так нацисты себя и вели в свое время. 
Поэтому ничего удивительного в этом сравнении нет. И мне бы очень 
хотелось, чтобы понимая это, мы объединили как можно больше стран в 
борьбе с этой угрозой.

Вопрос: В последний раз с Бараком Обамой Вы проводили полно-
ценные переговоры в 2013 году. Прошло два года, за эти два года 
много чего произошло. Если сопоставить атмосферу тогдашних пе-
реговоров и нынешних – в чем она изменилась? Может быть, было 
сложнее разговаривать или, наоборот, с учетом того, что Вы два 
года не разговаривали, было проще, конструктивнее? И второй во-
прос…

В.Путин: Давайте я сначала на первый отвечу. Я не помню, что было в 
2013 году, какая там была атмосфера. У нас много дел. Я думаю, что и 
Барак уже не помнит, понимаете.

Но сегодняшняя беседа, я уже сказал, была очень конструктивной, де-
ловой и на удивление очень откровенной. Мы нашли много точек сопри-
косновения, но есть и разногласия. Они, в принципе, известны, и здесь 
нет даже необходимости их повторять. На мой взгляд, есть возможность 
совместно работать над общими проблемами.

Вопрос: Позвольте еще заключительный вопрос. Буквально за 
двое суток до Вашей поездки сюда представитель Белого дома за-
явил, что Президент России, российская сторона сама очень актив-
но искала встречи с Президентом США.

Ваш помощник Юрий Викторович Ушаков говорил, что дело было 
не так. Хотелось бы от Вас услышать, как на самом деле была до-
стигнута договоренность о встрече с Бараком Обамой? Кто был 
инициатором, как это все происходило?

В.Путин: Американские партнеры предложили эту встречу, как уже ска-
зал мой помощник. Одновременно предложили, по-моему, два варианта 
по времени: мы выбрали один из них. Вот и все.

Реплика: То есть это было в сентябре?

В.Путин: Да, вот на днях, совсем недавно.

Реплика: То есть Вы не запрашивали эту встречу?

В.Путин: Вот привязалась. (Смех.)
Послушайте, Вы сказали, что мы два года или сколько-то не разгова-

ривали с Президентом США. Это не так. Мы с ним разговаривали: и по 
телефону разговаривали, и на международных площадках разговарива-
ли, встречались накоротке, но обсуждали все ключевые вопросы и дву-
сторонних отношений, и международной повестки дня. Поэтому если не 
было таких встреч «под камеру», это не значит, что у нас не было обще-
ния. Контакт вообще не прерывался. На этот счет нет и не может быть 
никаких озабоченностей, и спекуляций не нужно.

Вопрос: Владимир Владимирович, в целом довольны итогами ви-
зита?

В.Путин: Да, он был очень насыщенный и очень полезный, надо ска-
зать. Такие мероприятия полезны тем, что много контактов, они носят 
подчас неформальный характер, но они очень продуктивны, потому что 
нет необходимости протокольно расшаркиваться: напрямую обсуждают-
ся вопросы, представляющие либо взаимный, либо глобальный интерес. 
В этом смысле визит был очень полезный.

Вопрос: Не про политику. ООН распространила фотографию с 
официального завтрака, который был дан Генеральным секретарем 
ООН в честь 70-летия. В кадре Вы и Президент Обама с поднятыми 
бокалами в приветствии. Но кресло Пан Ги Муна пустует. Что случи-
лось с Пан Ги Муном, он специально ушел, чтобы вас оставить тет-
а-тет? И за что был тост? За что Вы подняли бокал?

В.Путин: Все-таки представители прессы меня все время удивляют и 
радуют своей непосредственностью (Смех.) Бокалы были подняты в свя-
зи с тостом, который произнес Генеральный секретарь ООН – и он был 
на трибуне. И Президент Соединенных Штатов, как вежливый человек, 
просто поднял свой бокал, и мы с ним чокнулись за здоровье Генераль-
ного секретаря и развитие ООН.

Сейчас из этого пытаются слепить что-то совершенно даже непонятно 
откуда взявшееся. Ничего за этим нет, ничего за этим не стоит, это прото-
кольное мероприятие и ничего больше. Вот разговор, который состоялся, 
был, действительно, я уже говорил, конструктивным, обстоятельным и, 
на мой взгляд, очень открытым.

Спасибо. Всего хорошего.

28 сентября 2015 года в Нью-йорке прошла юби-
лейная 70-я сессия Генеральной ассамблеи ООН, 
на которую приехали главы 144 государств и 
почти 9 тыс. дипломатов. Основные темы для 
обсуждения: сирийский кризис, распростране-
ние терроризма и роль ООН в решении мировых 
конфликтов. С трибуны всемирной организации 
выступили лидеры 17 государств, в том числе 
президент СШа Барак Обама, глава Ирана Хасан 
Роухани, французский лидер Франсуа Олланд, 
председатель кНР Си Цзиньпин и другие. Самым 
ожидаемым спикером в этом году стал прези-
дент РФ Владимир Путин.

О том, какие впечатления вызвала речь руко-
водителя нашей страны Владимира Владимиро-
вича Путина, мы выясняли у жителей Республи-
ки Ингушетия.

Цицкиев Борис, судья Арбитражного суда РИ:

- Я также смотрел выступления лидеров стран в 
ООН, и речь Владимира Путина, безусловно, выде-
ляю. На мой взгляд, она была самой впечатляющей. 
Особенно запомнилась мне позиция руководителя 
страны по поводу ситуации на Ближнем Востоке.

Сегодня, как всем нам известно, на территории 
Ближнего Востока разыгрался большой пожар войны. 
Несмотря на то, что страдающие от войны люди до-
статочно далеко географически находятся от нас, мы 
не безразличны к их ситуации. Мы видим сотни тысяч 
беженцев, которые спасаются от огня войны. Мы ви-
дим тысячи безвинно гибнущих мирных жителей, му-
сульман, слышим о том, как отдельные представите-
ли нашей обманутой молодежи едут в Сирию воевать 
и там гибнут. 

Казалось бы, почему это происходит? Почему имен-
но силой оружия решаются вопросы людей одного 
вероисповедания? Почему с такой обозленностью 
люди убивают друг друга? Владимир Владимирович 
достаточно четко ответил на эти вопросы, сказав сле-
дующие, очень убедительные для меня лично, сло-
ва: "Агрессивное внешнее вмешательство привело к 
тому, что вместо реформ государственные институты, 

да и сам уклад жизни были просто бесцеремонно раз-
рушены. Вместо торжества демократии и прогресса 
- насилие, нищета, социальная катастрофа, а права 
человека, включая право на жизнь, ни во что не ста-
вятся".

Гатиев Ваха, индивидуальный предпринима-
тель:

- Смотрел выступление в ООН, по делу выступил 
только Владимир Владимирович и Си Дзин Пинь. 
Только Владимир Владимирович не побоялся назы-
вать вещи своими именами, остальные боятся напря-
мую сказать США, что они неправы и что их политика 
приведет к бедам. Остальные - вокруг да около.

"Манипулировать экстремистскими группировками, 
ставить их себе на службу для достижения собствен-
ных политических целей в надежде потом как-нибудь 
разобраться с ними, а попросту говоря ликвидиро-
вать" - аплодирую многократно. Браво нашему Пре-
зиденту великой России В. В. Путину!

Кузьгова З.Б., юрист:

- На мой взгляд, по сравнению с тем, как выступа-
ли наши главы в предыдущие годы, Владимир Путин, 
наконец, открыто сказал о виновности и виновниках 
тяжелой социально-экономической и политической 
обстановки в мире, а особенно на Ближнем Востоке. 

Я думаю, что это станет началом того, что такие 
страны как США, Франция и Германия начнут бояться 
всеобщего порицания своих негативно влияющих на 
обстановку в мире шагов, действий направленных на 
доминирование. Теперь, глядя на деятельность и сло-
ва Путина, с Россией начнут считаться как с сильным 
государством, имеющим собственные взгляды и силу. 
Какое бы процветающее не было государство, отно-
шение к нему зависит от его лидера.

Считаю, что выступление Владимира Путина на 
юбилейной Ассамблее ООН является историческим. 
Здесь он проявил также гуманное отношение к бе-
женцам, ставшим заложниками эгоистичной политики 
США.

Хотелось бы, чтобы лидеры всех стран называли 
Америку виновницей открыто, так как только это будет 
служить противостоянием ее долгим попыткам навя-
зать всем странам свою волю. Попытки доминирова-
ния, на мой взгляд, никогда не приводили к улучше-
нию мира, а страдают от этого, к сожалению, ни в чем 
не повинные простые люди.

Султыгов Руслан, заместитель главного редак-
тора:

- Владимир Путин всегда говорил очень конструк-
тивно и обоснованно, подкрепляя свою речь фактами. 
В речи Путина на Ассамблее ООН я особенно отме-
чаю для себя выставленную им позицию России, как 
миротворческой страны. Большой акцент был сделан 
на организацию ООН и сказано было, что именно с 
ней необходимо тесно работать и что непосредствен-
но взаимодействуя с этой организацией можно прийти 
к миру. 

В отношении Сирии лидер страны очень точно ска-
зал, что большое влияние на ее разрушение оказыва-
ют некие агрессивные внешние источники, о которых 
каждый из нас сам имеет полное представление. Вла-
димир Владимирович очень ясно обозначил приемле-
мый на его взгляд сценарий дальнейших действий и 
теперь остается только дожидаться действий лидеров 
Запада.

Китиев Бексолт, помощник депутата Госдумы 
РФ:

- На таком высоком уровне выступлений первых лиц 
нашего государства в ООН было очень мало. Высту-
пая перед всем миром, Владимир Путин четко и ясно 
обозначил главные задачи, стоящие сегодня перед 
всем миром. Он своим выступлением доказал то, что 
несмотря на тяжелое в последние годы экономиче-
ское состояние родной страны, Россия сегодня готова 
инициативно поддержать такие страны, стоящие на 
защите всего человечества от терроризма, как Иран, 
Сирия и другие. 

Мы знаем о следах так называемых "цветных ре-
волюций", которые европейские страны, в том чис-
ле США, проводят в Сирии, Йемене, Тунисе и т.д. По 

этому поводу Путин четко обозначил, что такую меж-
дународную политику вести нельзя, поскольку, желая 
оказывать влияние на руководство разных стран мира, 
Запад разрушает тот порядок, что выстраивался в них 
сотнями лет. А это и порождает терроризм, переселе-
ние целых народов в Европу, в результате чего проис-
ходят такие серьезные изменения на мировой арене. 
Все мировое сообщество Владимир Владимирович 
просит решать проблемные вопросы мировой полити-
ки совместно.

Арчаков Хусен, адвокат:

- Речи Владимира Путина предшествовала очень 
насыщенная дипломатическая международная рабо-
та, и ситуация с Сирией сложилась довольно-таки се-
рьезно против Барака Обамы. Оппозиция, которую го-
товили США и Запад, не оправдала их ожидания, а по 
большому счету она совершила измену и сдала ору-
жие Аль-Каиде и подведомственным ей структурам. 

На фоне этого провала Россия договорилась с Си-
рией, Саудовской Аравией, Ираном, Египтом, затем 
организовала штаб коалиции, что стало неприятным 
сюрпризом для Запада в вопросе поддержки его по-
зиции по отношению к Башару Асаду. Вопреки ожи-
даниям США, поддержки в свержении лидера Сирии 
ожидать не пришлось, а более того, ситуация вынуж-
дает поступать наоборот.

Далее Путин также напомнил о многополярности 
мира, о продвижении НАТО на Восток, об Украинском 
кризисе, который вменяется в вину России. Вопрос 
только в том, сможет ли Россия вести эту борьбу? Да, 
Запад в не очень удобном положении, но тем не ме-
нее... Допустим, те же войска введут в Сирию, но ведь 
будут и ответные действия. 

О том, что Запад вынужден будет договориться с 
Россией верить можно, но уверенным быть невоз-
можно. Однако, как бы мы не рассуждали, главе госу-
дарства все это виднее. Главным вопросом для меня, 
еще раз отмечу, остается: нужно ли России участие 
в этой военной операции в Сирии и вообще, какова 
цена урегулирования конфликта в этом регионе?
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Ответы Президента России В. В. Путина 
на вопросы российских журналистов по завершении участия в юбилейной 70-й сессии 
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Браво Президенту великой России!
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В женском кругу нашей 
республики очень хоро-
шо известно имя той, ко-
торая считается самым 
лучшим женским фит-
нес-инструктором. Речь 
идет о Ганижевой Мари-
не Ирбековне, 1979 года 
рождения, владеющей 
собственным клубом 
"Фитнес-студия Мари-
ны", расположенным в 
городе Назрани. 

Ее профессия, хоть 
и не была изначально 
продиктована каким-то 
специальным образова-
нием, тем не менее, не 
случайна. С детства эта 
женщина любила спорт и 
все связанные с физиче-
скими нагрузками кружки 
обязательно ею посеща-
лись: танцы, атлетика, аэ-
робика и многое другое. 

Став взрослее, Марина 
занималась спортом дома, 
бегая на ближайшем ста-
дионе и выполняя упражне-
ния по видеокассетам. Так 
продолжалось до тех пор, 
пока в 2004 году в Ингуше-
тии не появился первый 
фитнес-клуб для женщин 
под руководством инструк-
тора Амины Мержоевой. 
Как только Марина узнала 
о новом спортивном заве-
дении, она стала выделять 
в своем графике время для 
его посещения и приступи-
ла к занятиям, которые по-
сещала после работы. 

Старательную и актив-
ную клиентку клуба, зани-
мавшуюся больше, чем все 
остальные, хозяйка заведе-
ния не могла не выделить 
из общего числа. Исправно 
посещая все занятия, само-
отверженно выполняя все 
необходимые упражнения, 
девушка дошла до такого 
уровня, что не раз заменя-
ла своего наставника в те 
дни, когда у нее не полу-
чалось провести занятия. 
Полгода прошло с момен-
та ее прихода в клуб в ка-
честве клиентки, как к ней 
поступило предложение от 

инструктора Амины стать 
таким же тренером. Мари-
на, очень любившая это 
дело, с удовольствием при-
няла предложение.

В то время програм-
мы занятий в клубе были 
очень скудными и однооб-
разными, быстро надоеда-

ли. Потому Марина стала 
предпринимать разные по-
пытки для их развития и 
обогащения. Для начала 
она купила несколько або-
нементов в разные фитнес-
клубы и ездила в соседние 
регионы за получением но-
вых знаний о своем деле 
и развития спортивных 
программ. Далее Марина 
узнала о прохождении вре-
мя от времени различных 
фитнес-семинаров и тогда 
уже всерьез обучалась сво-
ему мастерству, по пять и 
больше дней пропадая на 
семинаре, с утра до вече-
ра испытывая на себе все 
трудоемкие тонкости тре-
нерской базы. В коллекции 
Марины 14 дипломов и сер-
тификатов о прохождении 
различных семинаров: по 
аквааэробике, тренажер-
ному залу, групповым заня-
тиям, танцевальной аэро-
бике, силовому тренингу, 
йоге, кардио стретчингу 
(упражнения на растяжку), 
бест фиту и многим другим 
направлениям.

В клубе Амины Мержо-
евой Марина работала 
помимо взрослых еще и 
с детьми от 8 до 12 лет, 
занимаясь с ними танце-
вальной аэробикой. Так, в 
2008 году детская группа от 

фитнес-клуба Ингушетии 
приняла участие в сорев-
нованиях по фитнесу среди 
детей Южного федераль-
ного округа, проходивше-
го в городе Пятигорске, и 
заняла второе место. Как 
признается Марина, участ-
ники конкурса удивленно 

встречали их команду со 
словами: "Даже из Назрани 
приехали". Однако коман-
да от Ингушетии, что было 
для всех полной неожидан-
ностью, подготовила осо-
бенный номер, поразивший 
всех, в котором сочетались 
латинские и кавказские тан-
цы. Также Марина имеет и 
собственные достижения в 
виде завоеванных первых 
мест в различных конкур-
сах по ЮФО. 

Занималась и продол-
жает заниматься Марина 
также и с детьми с ДЦП и 
другими заболеваниями, 
с людьми, восстанавлива-
ющимися после тяжелых 
операций на кости или су-
ставы.

В 2010 году нашей геро-
ине удалось открыть соб-
ственный фитнес-клуб в 
Назрани, работающий и по-
ныне. К тому времени Ма-
рина уже имела собствен-
ные тренерские программы 
и курсы и хотела воплотить 
в своем заведении все то 
видение инструкторской 
работы, которое созрева-
ло в ней на протяжении 
последних лет. В фитнес-
студии Марины есть все, 
что нужно ухаживающей за 
своим физическим состо-
янием женщине: бассейн, 

сауна, массаж, занятия - 
начиная от простой аэроби-
ки, гимнастики, растяжки, 
заканчивая тяжелыми си-
ловыми нагрузками. Также 
в студии преподаются уро-
ки таких танцев, как бачата, 
меренге, сальса, танец жи-
вота и трайбл. Желающие 

заниматься могут тут же 
приобрести и фирменную 
спортивную одежду, а так-
же спортивное питание.

Приходящий в клуб Ма-
рины клиент при необхо-
димости должен принести 
с собой справки о заболе-
ваниях, диагнозы, заключе-
ния, снимки МРТ и прочее. 
В свое время тренер окон-
чила курсы медицинской 
сестры и с учетом этого за-
нимается с клиентками.

Сегодня, по словам Ма-
рины, наблюдается такая 
тенденция, что у каждого 
второго ребенка, приходя-
щего в клуб Марины, есть 
такая проблема со здоро-
вьем, как искривление по-
звоночника. Марина про-
водит с детьми занятия 
фитнесом, а также лечеб-
но-профилактические гим-
настические комплексы. 
Результат не заставляет 
себя долго ждать, у ребен-
ка на глазах меняется осан-
ка, он становится активнее 
и здоровее.

- Марина, скажите, за-
чем нужен фитнес и ну-
жен ли он каждому?

- Да, фитнес людям про-
сто необходим. Не секрет, 
что тренировки придают 
желаемый внешний вид 
мускулатуре и позволяют 

выглядеть более стройной. 
Однако, вопреки мнению 
многих наших женщин, фи-
зические нагрузки нужны 
человеку трижды в неделю 
на протяжении всей жизни. 
Дело в том, что без них че-
ловек быстрее стареет и в 
течение жизни приобретает 

целый букет болезней. 
Спортивная форма, как 

было установлено, напря-
мую связана с уровнем 
смертности. Приемлемый 
для большинства взрос-
лых уровень интенсивно-
сти тренировок оказыва-
ется достаточной защитой 
от ранней смерти. Фитнес 
помогает избежать разру-
шительного воздействия 
многих заболеваний, свя-
занных с возрастом. Мно-
гие из проблем, возникаю-
щих с возрастом, связаны, 
в основном, с потерей фи-
зической формы.

У людей, ведущих сидя-
чий образ жизни, показа-
тель эффективного объема 
легких уменьшается на 1% 
в год, начиная с 25-летнего 
возраста. Тренированному 
сердцу для выполнения той 
же работы нужно произво-
дить меньшее количество 
ударов в минуту. Из-за не-
достаточного использова-
ния соединительные ткани, 
связанного с сидячим об-
разом жизни, связки, су-
ставные сумки, сухожилия 
теряют свою подвижность. 
Когда человек здоров, его 
клетки более эффективно 
используют кислород, и это 
означает, что он облада-
ет большим количеством 

энергии и быстрее восста-
навливается после физиче-
ской активности.

Недостаточная физиче-
ская активность является 
одной из причин сердечно-
сосудистых и других забо-
леваний, включающих ише-

мическую болезнь сердца, 
инсульт, повышение арте-
риального давления, инсу-
линнезависимый диабет, 
остеопороз. 

У людей с избыточным 
весом, не занимающихся 
физкультурой, метаболизм 
замедляется еще более. По 
мере того, как они сжигают 
жир и наращивают мышцы, 
их организм начинает сжи-
гать больше калорий, даже 
во время отдыха. Это оз-
начает, что они могут есть 
больше, не набирая при 
этом вес.

Полный человек, при 
выполнении упражнений, 
сжигает главным образом 
глюкозу, в то время как тре-
нированный человек сжига-
ет жировую ткань. Падение 
уровня глюкозы повышает 
аппетит, таким образом, 
полный человек может 
стать еще толще, если он 
не обладает силой воли. 
Занятия аэробикой, однако, 
увеличивают количество 
сжигающих жир ферментов 
в мышечных клетках. Когда 
человек натренирован, его 
организм при выполнении 
упражнений будет лучше 
использовать в кровотоке 
жирные кислоты, таким об-
разом больше жира будет 
извлекаться из хранилищ, 

повышая обмен жиров.
Идеальным для женщи-

ны является от 17 до 22% 
жира, но в среднем жен-
щины обладают примерно 
36%. Мужчина считается 
стройным, если его уро-
вень жира меньше 21%. 
С помощью регулярного 
выполнения программы 
упражнений и правильного 
питания количество жира 
в организме будет умень-
шаться, а мышечной массы 
— увеличиваться, изменяя 
при этом ваше телосложе-
ние. Помните, что мышцы 
тяжелее жира, поэтому низ-
кое содержание жира не 
обязательно означает ма-
ленький вес тела. В то вре-
мя  как вы, встав на весы, 
не обнаружите потери в 
весе, вы будете выглядеть 
значительно стройнее и бу-
дете в лучшей форме.

Стоит отметить, что фи-
зическая активность чело-
века в пожилом возрасте 
должна быть системати-
ческой, но умеренной, без 
больших перегрузок и на-
пряжений. Например, ходь-
ба включает в работу те же 
мускулы, что и бег рысцой, 
но не создает сильных на-
пряжений.

Хочу напомнить, что ин-
гушский быт очень сильно 
давит на моральное со-
стояние женщин и занятия 
фитнесом для них явля-
ется некой возможностью 
снять стресс и забыть обо 
всех на свете делах. Как-то 
в наш клуб приезжала ма-
стер танцев живота из Мо-
сквы и после занятий она 
сказала такую вещь: "Вам 
нужно заниматься танцами 
не столько для физической 
формы, сколько для мо-
рального состояния. Где 
только я не провожу ма-
стер-классы, вижу много 
народностей и лиц и пони-
маю, что ваши глаза совсем 
не горят". Как потом пояс-
нила нам тренер, несмотря 
на кажущуюся успешность 
и беззаботность, наши 
женщины очень нервные и 

подавленные. 
- Бывали ли Вы свиде-

тельницей координаль-
ных внешних изменений 
клиенток?

- Было, конечно. К при-
меру, у нас была девочка, 
изначально весившая 160 
килограммов, а по проше-
ствии года занятий ее вес 
составлял 80 килограммов. 
Также и со 140 килограмма-
ми за полгода занятий со-
шла на 90 килограммов. Ко 
мне приводили 13-летнюю 
девочку, которая не мог-
ла ходить. Она тоже через 
определенное время тре-
нировок пошла. К людям, 
совершающим такие под-
виги при мне, я испытываю 
неимоверное уважение. 
Это люди с невероятной 
силой воли. 

- Каким должно быть 
питание занимающегося 
спортом человека?

- Во-первых, стараться 
есть каждые два часа по-
немногу. Желательно, ко-
нечно, меньше есть все, 
что на дрожжах. Гораздо 
предпочтительнее для на-
шего тела родные ингуш-
ские ольгаш и ч1аьпилгаш, 
однако, мучное и сладкое 
желательно есть до 12 ча-
сов дня. Акцент в питании 
лучше всего делать на пар-
ную или еду из овощей, 
белковую еду: мяса, яйца, 
каши на воде (кроме ман-
ки). Убрать из рациона жа-
реную, жирную, копченую 
пищу, майонез, фаст фуды, 
газированные напитки, чип-
сы и т.д. За два часа до сна 
лучше не грузить желудок 
тяжелой пищей, поскольку 
она попросту не успеет пе-
ревариться, а значит, рас-
сосется в лишние жировые 
отложения. 

Напоследок еще раз хочу 
обратиться к нашим жен-
щинам с призывом - зани-
майтесь спортом, и ваша 
жизнь изменится к лучше-
му!
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Фитнес помогает избежать 
многих заболеваний

Женское зоровье

Не случайно ведь он по-
явился, этот день в кален-
даре многих государств? 
Нам очень не хватает улы-
бок в каждодневной суе-
те, трудовых буднях, при 
потере нервных клеток… 
Возьмем родную Ингу-
шетию. Мы всем сердцем 
любим родной край, сло-
вами здесь и выразить эту 
любовь невозможно, но 
нет, знаете ли, гармонии 
бытия, чего-то не хватает 
в этом правильном миро-
ощущении. Может быть, 
безмятежности и покоя? 
Отправляешься в дальние 
города, посещаешь дру-
гие страны, скучаешь по  
шумным улицам Малгобе-
ка или Назрани и ждешь 
каких-то  светлых перемен. 
Но по приезде вдруг об-
наруживаешь напряжение 
лиц, агрессивное вожде-
ние, строгие взгляды и …
давление, давление, дав-
ление. Давление со сто-
роны товарищей, главных 
лиц, подчиненных граж-
дан, женщин, малышей, на-
чальства, знакомых и т.д.  
Зачем нам так всем напря-
гаться, дорогие мои?

 Ну согласитесь с этим фак-
том: мало, катастрофически 
мало на наших улицах людей,  
просто так улыбающихся 
солнцу, прохожим, деревьям, 
небу, старикам. Особенно  
«умные» начнут по этому по-
воду ехидничать с циничной 
ухмылкой, но им мы никак 
помочь не можем… Речь об 
ином, речь об улыбках.

Улыбка на лице главы 
местной администрации, кон-
тролеров различных служб, 
участкового, лечащего врача, 
классного руководителя так-
же крайне важна как улыбка 
на лице абонента, ученика, 
больного, пенсионера и т.д. 
и т.п.

Это  ведь простое и самое 
доступное средство нормаль-
ной человеческой коммуника-
ции. Посетив рынок в Карабу-
лаке или школу в Троицкой, 
первым делом улыбнитесь, и 
вы сразу увидите, что люди с 
радостью отвечают на ваше 
радушие и  доброе располо-
жение. Надо вернуть в нашу 
жизнь способность чаще улы-
баться.

 Иначе в этом мире можно, 
как говорится, «крышу по-
терять».  Обсуждая любую 
тему, мы первым делом выч-
леняем негатив и смакуем, 
смакуем чужие ошибки, поте-
ри, слабость и просчеты. 

Несколько лет я анализиро-
вал комментарии  на многих  
так называемых «ингушских» 
интернет-ресурсах. В значи-
тельной степени  это было 
связано с вопросами лого-
терапии, но суть не в этом. 
Понятное дело, не составило 
труда  быстро вычислить  на-
нятых комментаторов, вы-
полняющих  определенный 
заказ.  Так вот, казалось бы, 
эти анонимные борцы за 

правду в силу своей аноним-
ности не должны  мыслить 
исключительно с упором на 
ненависть, но  они иначе не 
могут… Не сомневаюсь, что 
в реальной, не виртуальной 
жизни, у этих людей много за-
мечательных качеств, но вот 
всеобщая привычка видеть 
первым делом негатив погло-
тила и их.

 Это глупый и непродуктив-
ный способ человеческого 
бытия. Он разрушает, как вся-
кая агрессия, злоба и нена-
висть, любую личность. Надо 
больше улыбаться, больше 
в тексты добавлять  поводов 
для  добрых улыбок.

 «Поделись улыбкою своей 
и она к тебе еще не раз вер-
нётся», - слова этой песни из 
нашего детства, безусловно, 
точны и актуальны.

В мечети каждую пятницу 
напоминают: не сплетничай, 
не сочиняй небылицы о дру-
гих людях, не завидуй, не 
осуждай и не обсуждай без 
причины и права.  Любите 
друг друга, уважайте, говорят. 
И в такие минуты каждый го-
тов совершенно искренне об-
нять сидящего рядом  чело-
века. Заканчивается молитва, 
и почему-то находятся люди 
с очень короткой памятью – 
они спешат, мешают другим 
людям, давят по газам, са-
дясь за руль автомобиля… И 
лица другие становятся у них.  

Лучше нам не видеть таких 
контрастов никогда.

Не надо злиться, лучше 
улыбайтесь и вы всегда и вез-
де успеете, будете первым во 
всем и всегда.  Главное, де-
лайте все с улыбкой.

А сплетни, о которых мы 
упомянули? По большому 

счету уже не осталось ника-
ких «костей», которые бы мы   
не перемыли: политикам,   из-
вестным личностям, соседям, 
знакомым, врагам, друзьям 
и родственникам. Наступила 
пора преодолеть это скучное 
и вредное занятие. Давайте 
искать в них самые хорошие 
черты, ставить в пример их 
достижения, любые малень-
кие успехи. Я заверяю вас,  
большинству людей станет 
легче дышать, в домашней 
аптечке останется только зе-
ленка и вата.

Дарите подарки, не обяза-
тельно очень дорогие. По-
лезная вещь, подаренная 
даже незнакомому человеку, 
приносит, естественно, мно-
го пользы. Предки ингушей, 
между прочим, очень часто 
делали подобные шаги. Раз-
ве не подарок множеству 
людей плодовое дерево, по-
саженное у дороги? А  чаша,  
поставленная рядом с род-
ником? Раньше люди не за-
думываясь выносили еду 
путнику, чтобы он утолил го-
лод  и отдохнул, и лишь затем 
его расспрашивали, кто он и 
куда. К счастью, и сегодня в 
Ингушетии много прекрасных 
людей, которые от чистого 
сердца помогают  сиротам, 
малоимущим, проводят акции 
благих дел. Это должно быть 
нашим естественным состоя-
нием.  В нем много места для  

теплых улыбок людей, порою 
совершенно  отличных друг 
от друга.

Это ведь печально и то-
скливо жить, всю жизнь с 
чем-то бороться, хочется 
просто отойти от этой арены 
всеобщей  и вечной борь-
бы, соперничества всего со 

всем,  и посидеть в тишине, 
поговорить с умным чело-
веком, помочь  больному, 
котенка снять с высокого за-
бора… Дайте другому чело-
веку возможность спокойно 
улыбнуться.

Вокруг нас не всегда раду-
га, это надо понимать умом и 
сердцем. Чем статистика от-
личается от слез? Мало кто 
думал над этим вопросом. 
Может быть тем, что слезы 
можно вытереть, а цифры 
вещь упрямая, холодная и 
беспощадная. Говорят, каж-
дый день на нашей плане-
те умирает приблизительно 
150 тысяч человек. От го-
лода и недоедания за одну 
ночь и день на земном шаре 
уходит из жизни 40 тысяч че-
ловек, и самое невыразимо 
печальное, что 18 тысяч сре-
ди них – дети. Это те, кому 
не хватило медицинской по-
мощи и обычного питания.  
Подобные ужасные факты, 
конечно же, испытание для 
нормального человека. Они 
делают нас без вины вино-
ватыми.

И если сравнить наши за-
боты и проблемы с тяжкими 
страданиями других людей, 
разве можем мы  выставлять 
на первый план нашу боль и 
испытания? Оправдывать 
этим свое  напряжение лиц 
и склонность к отрицатель-
ным оценкам? Жить надо, 
пока жив. Жить и совершать 
красивые поступки без само-
рекламы. Времени осталось 
так мало, что нам и предста-
вить невозможно – спешите 
улыбнуться соседям, колле-
гам, родным и близким, не-
знакомцам.

У каждого из нас в кармане 
отличный телефон, у многих 
иномарки, у дам прекрасный 
гардероб, а дети  удивля-
ют  необычным талантом. 
Вроде бы все хорошо, но 
как-то перестали люди рас-
сказывать анекдоты. Оста-
лись одни «приколы» - это 
когда больше смеются не 
над нелепой ситуацией, а 
над конкретным человеком. 
Правда, как правило, от-
сутствующим… Вероятно, 
поэтому улыбок вокруг нас 
стало меньше? Шучу.

Когда дети говорят: «Нам 
скучно», я объясняю корот-
ко: «Праздник не бывает 
снаружи, он внутри».  Никто 
не придет к нам с мешком 
волшебника, чтобы дарить 
улыбки на каждый день. Но 
ведь есть великий смысл са-
мому стать лучше и добрее, 
находить силы, ум и знания, 
терпение, чтобы подарить 
людям минуты смеха и ве-
селья. Улыбайтесь, улыбка 
идет всем. Кстати, чем отли-
чается  улыбка от времени? 
Правильно, время проходит, 
а улыбка имеет свойство 
возвращаться.

 
Якуб СулТЫГОВ
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 ОНА ВСЕГДА ВОЗВРАЩАЕТСЯ
Моллаг1ча сага нах юхь 

елаенна, шийна раьза бо-
лаш, ше везаш хилча дика 
хета. Сагота, г1айг1ане, 
йишъеха е эг1азваха саг 
б1аргавайча из шийна 
раьза воацаш санна хала 
хеташ цохар тешам д1а-
боал. Дукха халахетараш, 
цабезамаш увтта наха 
юкъе, цу т1а г1олла до-
внаш а, т1емаш а дарж 
дунен т1а. Т1ехьарча хана 
к1езига а дац уж укх малха 
дунен т1а. Цудухь ма хул-
ла юхь елаенна хила хьажа 
веза саг. 1алаьмате тама-
шийна х1ама да из саг ве-
лакхажа хилар. Ишта нах 
хилча дунен т1а машар 

барж, хатар хинна воал-
ча сага дега т1а й1овхал 
йосса. Вайна дукха везача 
сага юхьа т1а велакъажар 
даьлча, хах аьле парг1ата 
хета вайна, г1аддолх вай 
цун г1улакх дика долаш 
раьза хиле.

Тахан денз делакъажа до-
лалу вай, вайна гургда-кх во-
ашта гонахьар адам мишта 
сиха хувцалу дикача оаг1о-
рахь, мел хало т1акхаьча 
воаллар а, вайца хьаэ, ший 
бала бекъа кийча хургва. На-
гахьа санна, хьокхама аьл-
ча, нах д1а-хьа кхувлача ав-
тобусаца наькъа водаш къе 
яле, сордамаш, доккха са ца 
а доахаш доххьал велакъа-
жал наха духьал, хало ейна 
д1аяргья. Нах шойла т1ера 
хилча, эг1азал, гоамал ми-
чаяхар цаховш яй д1айоал. 
Цудухь наьха вахара хьал 
к1еззига аттаг1ахилар ловш 
болча наха, лаьрхх1а д1а а 
кхайкадаь дерригача дунен 
т1ара велакъажаран ди от-
тадаьд.

Из ди иштта «Дерригача 
дунен т1ара велакъажаран 
ди», аьнна д1аоттар Харри 
Бэлла яхача сага ц1ераца 
дувзаденна да. Америкера 
суртанча хиннав из саг. Ший 
новкъостий суртанчашта 
юхера, болх дика в1ашт1е-
хьа боалаш а е наха сол 
ч1оаг1а ц1ихеза а хиннавац 
из. Сов ч1оаг1а лоарх1ам 
беш а, е сов дика деш а хин-
надац цо сурташ. Цудухь кхы 
1а яха дукха наха вовзаш 
саг хиннавац из. Бакъда, 

дунен т1а дагдоаццаш хув-
цам хиннаб цун вахаре, цун 
ц1и дунен т1а д1айовзаш, 
из иразе верзавеш. 20-ча 
б1аьшарен 60-г1а шераш 
долалуш Америкерча цхьан 
йоккхача страховой органи-
зацен болхлоша цхьа сур 
де аьннад цунга. Цхьа б1арг 
белабеш, дог г1оздоаккхаш, 
нах т1аозаш дола сурт де-
заш хиннад цу фирмайна. Из 
дувзаденна хиннад цу хана 
кхыча дукхача йоккхийча 
страховой компарней болх 
укх организацен 1аткъаш 
хиларах, цул совг1а нах а 
кхы дукха раьза хиннабац 
акхарца барт бе. Цхьанне-
на а ховш хиннадац царна, 

кхоанарча ден шоашта фу 
дахьаргда. Страховой ком-
панех кхераш шоай кхоане 
дагайоалаш хинна нах, бе-
лабенна, раьза болаш цига-
ра д1аухаргболаш сурт хин-
над царна суртанчо дргдар.

Цу хьаькъе ийла е итт 
минот ха мара йийза яц 
Харвена. Цхьа юхь елаен-

на маьлха хьисапе герга бу-
рилг мегаргйий шоана аьнна 
хаьттад цо царга. Из я х1анз 
вайна массанахьа балхашка 
а, интернета чу а. кхычахьа 
а гушйола смайлик оала бу-
рилг. Раьза хиннаб цунна цу 
компане болхлой. Х1аьта цо 
хьадаь из бурилг т1алатта 
визиткаш д1адийкъад цар 
массанахьа а шоашца був-
зам болаш мел болча наха. 
Цу т1а г1олла акхарца дук-
хаг1а барт бе болабеннаб 
нах. Ишта кхы д1ахо барз-
къаш т1а а, чамеш тта а, 
кхычахьа а йолаяьй наха цул 
т1ехьаг1а из бурилг хьае.

Велакъажаран ц1ай укх 
дунен т1а дезду сов дукха ха 
яц. Эггара хьалха из дездаьд 
1999-ча шера. Цул хьалха 
нах белаш хиннабац яха ма-
1ан дац цун, цу шера мара 
сага дагадехадац цу г1улак-
ха хьакъоаста а даь, бел-
галдаь ди леладе. Цу хана 
денз, наха хоза а хеташ укх 
ялхайтта шера, дунен пач-
чахьалкхенашка леладеш 
да из ди. Цу ден керттера 
декхара ма1ан да, нах шо-
айла юхь елаеннеи, раьзеи 
болаш, г1адбаха хилийтар. 
Цу дийнахьа дукха го йиш я 
укх дунен т1а тайп-тайпара 
сакъердаме, наьха дог г1оз-
доаккхаш, юхьа т1а белам 

оттийташ дола в1ашаг1кхе-
тараш.

Из ди дездеш да х1ара 
шера октябрь бетта доаг1а-
ча хьалхарча бусалба наьха 
ц1ай долча п1аьраска дий-
нахьа.

Х1аьта из ди д1адаьлча 
ваг1а йиш йий вела а ца 

къежаш, эг1аз а ваха бухь 
чу а баха? Ца ваг1ар г1ойле 
йолаш-м да. Х1ана аьлча, 
массаза а йиш еха, х1аман 
дог ийккха лела саг ханал 
хьалха къа лу, лазараш со-
вдувла, 1оажала к1алвус. 
Цудухь шийна гоахьа д1а-
хьа а хьажа наха дика де, са 
мукъа даккха хьажар г1ой-
ле я сага. Мел сагота яле а, 
ц1енача дег чура саг кхы-
чоа б1арахьажача из вела 
ма къажжанге а, цун духьал 
юха вела цакъажача ца а 
воалаш юхьа т1ара дикача 
оаг1орахь хувцалу саг. Т1ак-
кха, ший бала г1айг1а дицлу 

цун. Нагахьа санна сагота 
яле юхь елаенна хилар то-
лашаг1 да сага, т1аккха, ер 
дуне а иштта шийна духьал 
делакъежаш санна хетаргда 
цун.

Дийшача наха хьаяхачох, 
бусалба дино а йоах вайга 
делакъаже, шоайла т1ера 
долаш хила балано шоай 
сагот дергдоацаш. Велакъ-
ажар а хила деза дег чура 
моттийта а доацаш.

«Даьла раьза хилва цар-
на, 1абдулла ибн 1умарас 
ший во1а хьехам беча хана 
аьннад: «Са во1ильг, атта 
х1ама да хьона дикал, хьо 
юхь елаенна хилари, наха-
ца к1аьда 1имерза хилари». 

Тирмизе гулам т1а, 1абдул-
ла ибн Хьарисас дийца хьа-
дийс да, Даьлагара салам 
маоршал хилда цун, Пайх-
марал ч1оаг1аг1а юхьела-
еннеи, велакъажар долаши 
саг ма вовнзар шийна, аь-
нна. Иштта Джарир ибн 1аб-
дуллас йоах, цкъа Пайхмар 
ма кхийттанзар сох, юхьа 
т1а велакъажар доацаш. 
Пайхмар хьадийс да, ве-
лакъажар а маьл болаш да 
хьона, аьнна». – йоах, дий-
шача сага Т1ангенаькъан 
Ахьмада.

Велакъажа, е юхь елаен-
на саг б1аргвайча хоза хетт 
моллаг1волча. Х1ана аьлча 
ишта вола саг маьрша ва. 
Цу мочо сага зе дергдац. 
Моллаг1а тешам болча, шо-
ашта дукхавезча сагах г1ал-
г1аша оалаш да, «Юхь ела-
енна саг ва из, Велакъажар 
долаш саг ва из, Дог дийла 
саг ва из, Хьаийна саг ва 
из», аьле. Из деррига сага-
гахьа хилча дика хета вайна 
цудухь х1аравар ишта хил-
ча наьха вайх тешам хург-
бар, т1аккха в1аший дезар 
тешар свдаргдар. Цудухь 
укх октябрь бетта доаг1ача 
хьалхарча п1аьраска дийна-
хьа дерригача дунен т1арча 
нахаца деладенна, раьза 
долаш хила хьажа деза вай 
а. Д1ахо из ди д1адаьлча а 
хила деза в1аший дезаш те-
шаш.

Дала эша ма болба вайна 
юхь елаенна нах.

МаТЕНаькъаН Илез

ВЕЛАКЪАЖАР МАЬЛ БОЛАШ ДА

Бесполезно менять маски. 
Праздник внутри вас, а не снаружи

Счастье заслуженного отдыха
Аналитики провели исследование, в ходе которого выявили процент счастливых пожилых людей по всей стра-

не и в отдельных регионах.

В среднем 45% российских бабушек и дедушек могут назвать себя счастливыми. 22,5% опрошенных затрудняются четко 
ответить на вопрос, а 32,9% называют одну или несколько проблем, которые мешают им быть по-настоящему счастли-
выми.

Лидерами по показателю «счастья» стали республики Северного Кавказа. На первом месте - Чечня – 88% пенсионеров 
счастливы. Вторую строчку рейтинга занимает Ингушетия – 77%, третью – Дагестан – 73%.

Наименее счастливыми регионами стали Мурманская область (31%), Коми (31%) и Карелия (32%). Эксперты связывают 
это со сложными природными условиями. Также много несчастных в промышленных регионах с плохой экологией – Ли-
пецкая (34%) и Воронежская (34%) области.

В Ростовской области 41% пенсионеров считает себя счастливыми.
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СВЕТСВЕТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

В эти дни исполняется 
35 лет творческой дея-
тельности Ашат Алиевны 
Матиевой – заслуженного 
работника  культуры   Ре-
спублики  Ингушетия,    ди-
ректора  Дворца  культуры      
г.п. Сунжи. За высокие по-
казатели в работе дирек-
тор ДК удостоена в 2013 
году гранта – сто тысяч 
рублей.

В 2015 году коллектив ДК 
награжден министром куль-
туры РИ Марет Газдиевой 
комплектом звуковой аппа-
ратуры.

В далеком 1980 году, по-
сле  окончания Грозненского 
кооперативного техникума, 
Ашат Алиевна устроилась в 
районный Дом культуры за-
ведующей автоклубом.

Небольшая группа культра-
ботников выезжала на кол-
хозные поля, где в обеден-
ный перерыв с концертными 
номерами выступали перед 
работниками сельского хо-
зяйства. Удивительно обая-
тельный и жизнелюбивый че-
ловек Ашат Алиевна умело 
создавала теплую атмосфе-
ру праздника, увлекая всех. 
Оценив ее организаторские 
способности и целый спектр 
талантов, в 1981 году ее на-
значили директором Дома 
культуры. С этого времени, 
всецело посвятив себя лю-
бимой профессии, она рабо-
тает в этой должности.

В 1983 году Ашат Алиевна 
заочно окончила Грознен-
ское культпросветучилище.

Ее путь в любимой профес-
сии не был легким. Не было 
музыкальных инструментов 
в достаточном количестве, 
микрофонов, большой де-
фицит костюмов для высту-
плений перед зрителем. Но 
она все преодолела. Когда 
назначили директором, за 

короткий срок сумела со-
брать единомышленников 
и сплотить коллектив, на-
правив его деятельность на 
творческую результативную 
работу. Дом культуры приоб-
рел новый облик.

В 1986 году поступила 
в Краснодарский институт 
культуры и успешно окончи-

ла его в 1991 году заочно, по 
специальности организатор-
методист культурно-просве-
тительской работы. Вышла 
замуж, воспитала замеча-
тельных двух дочерей, дала 
им образование. У них уже 
свои семьи, дети. Старшая 
дочь живет в Ингушетии, 
младшая - в Берлине, внуки 
души не чаят в бабушке, их у 
нее четверо…

Созданный под ее руко-
водством танцевальный 
ансамбль «Эзди» особен-
но ярко и эмоционально 
подчеркивает характер, 

огненный темперамент ингу-
шей. Является дипломантом, 
лауреатом и победителем 
многих международных и 
всесоюзных фестивалей. Об 
этом свидетельствуют много-
численные дипломы, кубки и 
грамоты, которые украшают 
кабинет директора Дворца 
культуры. Глядя на постанов-

ки и искрометное выступле-
ние ансамбля «Эзди», мож-
но в этом убедиться. Танец 
«Башня», за которым зрите-
ли следят затаив дыхание, 
как солисты ансамбля, ста-
новясь на плечи друг другу, 
создают башню в три этажа, 
полюбился зрителю особен-
но. В репертуаре ансамбля 
много и других сценических 
находок.

Желание директора ДК 
работать с детьми, с моло-
дежью, воспитывая юное 
поколение в духе националь-
ных традиций и обычаев, 

приобщая их к культуре и 
истории своего народа, на-
родов России и мира, вы-
соко оценено руководством 
республики. Ашат Матиевой 
присвоено звание «Заслу-
женный работник культуры 
Республики Ингушетия», ее 
долголетний плодотворный 
труд отмечен многочислен-
ными грамотами Главы РИ, 
Правительства и Министер-
ства культуры РИ.

Сунженцы по праву гордят-
ся своим очагом культуры, 
ставшим центром культурной 
жизни всего района. В стенах 
Дворца культуры располага-
ются художественная школа, 
школа искусств, детская и 
взрослая библиотеки.

На все праздники на цен-
тральной площади г.п. Сунжи 
проводятся большие меро-
приятия, книжные выставки, 
выставки блюд националь-
ных кухонь.

Отмечается много празд-
ничных и памятных дат:  
День Победы, День села, 
День защиты детей, Новый 
год, Тушоли ц1ей, Сакъер-
даме сайренаш, собирая 
огромное количество зрите-
лей со всех населенных пун-
ктов района. Среди зрителей 
часто бывают наши бывшие 
земляки разных националь-
ностей, живущие за предела-
ми республики. Для них у ди-
ректора находятся не только 
теплые слова приветствия, в 
их честь исполняются музы-
кальные номера, дарят по-
дарки. Такое внимание очень 
дорого для тех, у кого дет-
ство и юность прошли в Ин-
гушетии, у них огромная но-
стальгия по родным местам.

Публика всегда с боль-
шим восторгом встречает 
выход на сцену полюбив-
шихся исполнителей, сре-
ди них несравненная Таус 
Бантаева - художественный 

руководитель коллектива, 
композитор и исполнитель 
собственных песен Шамиль 
Гарданов и другие.

Коллектив, возглавляе-
мый Ашат Матиевой, про-
водит огромную работу в 
организации и подготовке  
многочисленных праздни-
ков, таких как посвященные 
Дню республики, Дню Рос-
сии. Памятными и запомина-
ющимися, в национальном 
стиле и колорите проходят 
эти праздники, воссоздавая 
в их ходе забытые традиции 
старины. 

Нельзя не отметить и тот 
факт, что в первых рядах 
зала  у директора всегда 
почетно восседают седые 
старцы и ветераны-культра-
ботники. 

Также важно подчеркнуть 
направление работы дирек-
тора ДК, коллектив которо-
го выступает не только для 
жителей г.п. Сунжи, но и в 
гарнизоне  с.п. Троицкое, с 
благотворительными кон-
цертами выезжает в Дом 
ветеранов в село Сурхахи, 
в интернаты республики, в 
летний период с большой 
концертной программой 
в места отдыха детей – в 
Джейрахский район. И это 
только небольшой перечень 
работы коллектива ДК. 

Видеть это все нам до-
велось еще со школьных 
лет, когда мы, учащиеся 5 
класса, посещали факультет 
юных журналистов, а дирек-
тор ДК приглашала к нам на 
встречу творческих людей, 
писателей и знаменитостей.

Несмотря  на солидный 
срок работы, Ашат Алиевна 
полна энергии. Многим она 
помогла в жизни. Будучи для 
людей сердечным и откры-
тым человеком, она верит в 
доброту, сердцем чувствует 
красоту жизни. 

Сегодня она принимает 
многочисленные поздравле-
ния в свой адрес. Мы присо-
единяемся к ним и желаем 
всех земных благ. 

Марем ауШЕВа

Тридцать пять лет 
в любимой профессии

ВНИМАНИЮ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ СЕТЕВОГО ГАЗА!

Уважаемые абоненты ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск»!
Убедительно просим вас погашать задолженность за потребленный газ до 10 числа каждого 

месяца, следующего  за отчетным.
Произвести оплату можно во всех отделениях «Почты России», «Сбербанка», в коммерче-

ских банках республики, терминалах «Сбербанка» и ОАО «Собинбанка», а также в термина-
лах платежных систем «Киви», «Рапида» и «КиберПлат», салонах сотовой связи «Евросеть» 
и МТС.

Абонентам с установленными приборами учета газа (счетчиками) напоминаем, что вам не-
обходимо своевременно до 25 числа каждого месяца предоставлять показания приборов уче-
та в абонентскую службу по месту жительства, либо указать в квитанции при оплате.

В противном случае, согласно п.31 Постановления Правительства РФ  №549 от 21.07.2008г.: 
«…если абонент в установленный договором срок не представил поставщику газа сведения 
о показаниях прибора учета газа, объем потребленного газа за прошедший расчетный период 
и до расчетного периода, в котором абонент возобновил представление указанных сведений, 
определяется в соответствии с нормативами потребления газа».

Пресс-служба филиала
ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» в  Ингушетии

Утерянный аттестат серии № 2012399, выданный СШ № 4 г. Назрани на имя Горчханова 
Салмана Хаджимуратовича, считать недействительным.

ЗАЩИТА ПРАВ ГРАЖДАН ПРИ ПРИВЛЕЧЕНИИ 
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА НАРУШЕНИЯ ПДД, 

ЗАФИКСИРОВАННЫЕ КАМЕРАМИ ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ
Главой 12 кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях (далее – кодекс) установлена административная от-

ветственность за правонарушения в области дорожного движения.

Статьей 2.6.1 Кодекса предусмотрено, что к 
административной ответственности за админи-
стративные правонарушения в области дорож-
ного движения, совершенные с использованием 
транспортных средств, в случае фиксации этих 
административных правонарушений работаю-
щими в автоматическом режиме специальными 
техническими средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, или средства-
ми фото- и киносъемки, видеозаписи привлека-
ются собственники (владельцы) транспортных 
средств.

При этом собственник (владелец) транспортно-
го средства освобождается от административной 
ответственности, если в ходе рассмотрения жа-
лобы на постановление по делу об администра-
тивном правонарушении будут подтверждены 
содержащиеся в ней данные о том, что в момент 
фиксации административного правонарушения 
транспортное средство находилось во владении 
или в пользовании другого лица либо к данному 
моменту выбыло из его обладания в результате 
противоправных действий других лиц.

В целях защиты прав граждан при принятии 
неправомерного постановления о привлечении 
к административной ответственности Кодексом 
предусмотрена процедура обжалования.

Постановление по делу об административном 
правонарушении может быть обжаловано лица-
ми, указанными в статьях 25.1 - 25.5.1 Кодекса 
(лицо, в отношении которого ведется производ-
ство по делу об административном правонару-
шении, потерпевший, законные представители, 
адвокаты и др.).

В жалобе необходимо изложить фактические 
обстоятельства дела, а также доводы, подтверж-
дающие вашу позицию, приложить доказатель-
ства.

На основании ст. 30.4 Кодекса при подготовке 
к рассмотрению жалобы на постановление по 

делу об административном правонарушении су-
дья, должностное лицо разрешают ходатайства, 
истребуют дополнительные материалы.

В этой связи в целях подтверждения ваших 
доводов вы вправе заявить ходатайство об ис-
требовании сведений о расположении дорожных 
знаков и дорожной разметки, а также сведений с 
камер видеонаблюдения о движении транспорт-
ного средства.

Примечание. Сведения с камер видеонаблюде-
ния поступают в специально созданные Центры 
автоматической фиксации административных 
правонарушений в области дорожного движения 
(ЦАФАП ОДД ГИБДД ГУ МВД России).

Вместе с жалобой на постановление о привле-
чении к административной ответственности не-
обходимо подготовить документы, обосновываю-
щие вашу позицию.

Документами, подтверждающими ваше несо-
гласие с постановлением о привлечении к адми-
нистративной ответственности могут быть:

документы, подтверждающие нахождение ав-
томобиля во владении (пользовании) другого 
лица, например (п. 1.3 постановления Пленума 
Верховного суда РФ от 24 октября 2006 № 18):

- доверенность на право управления автомоби-
лем другим лицом;

- полис ОСАГО, в котором имеется запись о до-
пуске к управлению данным автомобилем такого 
лица;

- договор аренды или лизинга автомобиля;
- показания свидетелей и (или) лица, управляв-

шего автомобилем в момент фиксации правона-
рушения;

- документы завода-изготовителя, подтвержда-
ющие, что ваш автомобиль не может двигаться с 
указанной скоростью;

- документы, подтверждающие, что вы не яв-
ляетесь владельцем зафиксированного на фото 
автомобиля. Это нужно в случае неверного 

определения камерами государственного реги-
страционного знака.

Жалоба может быть подана вышестоящему 
должностному лицу либо в районный суд по ме-
сту рассмотрения дела (п. 3 ч. 1 ст. 30.1 Кодекса).

По выбору заявителя жалоба может быть по-
дана (ч. 1 и 3 ст. 30.2 Кодекса):

- непосредственно вышестоящему должност-
ному лицу либо в районный суд по месту рассмо-
трения дела;

- через должностное лицо, которые вынес-
ло постановление по делу и которое обязано в 
течение трех суток со дня поступления жалобы 
направить ее со всеми материалами дела выше-
стоящему должностному лицу или в соответству-
ющий суд.

Дело об административном правонарушении, 
зафиксированном камерами видеонаблюдения, 
подлежит рассмотрению по месту его соверше-
ния (ч. 1 и 5 ст. 29.5 Кодекса).

По рассматриваемой категории дел установ-
лена исключительная территориальная подсуд-
ность, не подлежащая изменению по ходатайству 
лица, в отношении которого ведется производ-
ство по делу (п. 3 постановления Пленума Вер-
ховного суда РФ от 24 марта 2005 г. № 5).

Согласно ч. 1 и 2 ст. 30.3 Кодекса жалоба на 
постановление по делу об административном 
правонарушении может быть подана в течение 
десяти суток со дня вручения или получения ко-
пии постановления. В случае его пропуска ука-
занный срок по ходатайству лица, подающего 
жалобу, может быть восстановлен судьей или 
должностным лицом, правомочными рассматри-
вать жалобу. 

Примечание. Согласно ч. 5 ст. 30.2 Кодекса жа-
лоба на постановление по делу об администра-
тивном правонарушении госпошлиной не облага-
ется.

Приближается День учи-
теля (4 октября), кото-
рый заставляет каждого 
из нас вспомнить школь-
ные годы, первый класс 
и первую учительницу. 
Помнится 1960 год, когда 
я пошел в первый класс 
Златопольской семилет-
ней школы, что в Щучин-
ском районе кокчетавской 
области. уже в середине 
60-х годов семилетняя 
школа была преобразова-
на в полную общеобразо-
вательную, которую я и 
закончил.

В то время в селе осталось 
несколько ингушских семей, 
остальные либо уехали на 
Кавказ, либо перебрались в 
г. Щучинск. Когда мы сели за 
парты, с нами стала беседо-
вать женщина средних лет, 
стройная и худощавая. Зва-
ли ее Анна Павловна Суш-
кова. Даже по прошествии 

стольких лет помню ее имя, 
отчество и фамилию, хотя 
она преподавала в этой шко-
ле всего 2 года.

В классе было два ингу-
ша: я, Якуб, и Магомет. Анна 
Павловна сказала, что я от-
ныне Яша, а другой - Миша… 
Так началась моя школьная 
жизнь. 

Расстояние до школы 
было более двух киломе-
тров. Это было другое село 
– школу затем прикрепили к 
Златопольскому сельсовету. 
Рассказывали старики, что 
это село (Ключи) фактиче-
ски перестало существовать 
в период коллективизации, 
когда одни добровольно дру-
гие принудительно покинули 
его.

Анна Павловна каждый 

урок начинала с сообщения 
новостей местного, государ-
ственного и международного 
масштаба.

Время было действи-
тельно “лихое” и интерес-
ное. Первый полет в космос        
Ю. Гагарина в 1961 г., Кариб-
ский кризис в 1962 г. Ученики 
слушали учительницу с боль-
шим вниманием. Тогда еще 
не было телевизоров, редко 
в каком-либо богатом доме 
было радио, газеты выписы-
вали немногие. Сейчас все 
это кажется мелочью, а тогда 
узнать важную информацию 
было не всем доступно по 
части оперативности и под-
робности.

Анна Павловна учила нас 
два года, затем ее семья 
перебралась в Щучинск, а 

уже через несколько лет она 
уехала на Украину. С тех пор 
мне ничего не известно о ее 
судьбе.

Другие учителя не были к 
нам так внимательны и до-
брожелательны, как первая 
учительница. Поэтому их 
помню в меньшей степени.

Уже в 1963 г. из села уеха-
ла семья Магомета (Миша) 
на Кавказ. Я с этого времени 
был единственным ингушом 
в классе, а через год и во 
всей школе.

Освоение целины в Ка-
захстане в 50-60-х годах на-
ложило обязанности и на 
школьников. Осенью мы уча-
ствовали в уборке совхозно-
го картофеля, а в старших 
классах весной вставали на 
сеялки или заправляли их 

семенами. 
В школе не было спортза-

ла, летом занятия по физ-
культуре проводили на по-
ляне, где на два столбика 
была натянута волейбольная 
сетка. Это было единствен-
ное спортивное сооружение. 
Зимой катались на лыжах и 
коньках. Мы всему учились 
понемногу, старались понять 
не только учебные предме-
ты, но и саму жизнь…

В 50-х годах в Щучинском 
районе проживало много 
ингушей. Наши учителя то-
же были из местных. Часто 
на уроках они рассказывали 
разные истории, участника-
ми которых были мои сопле-
менники. 

Добрые слова и отноше-
ние первого учителя – это 
одна из ярких страниц моих 
воспоминаний о жизни в Ка-
захстане.

Я. ХаДЗИЕВ

Щучинская школа

Институт экономики и правоведения (г. Назрань) объявляет конкурс на замещение вакант-
ной должности научного работника.

Контактная информация: инд.: 386132, Республика Ингушетия, г. Назрань, м/о Гамурзиево, 
ул. Магистральная, дом №1. Тел.: 8-928-931-07-67.

Утерянный аттестат серии № 00624000252604, выданный 2014 г. СШ № 2 г. Назрани на имя 
Бачалова Алихана Юсуповича, считать недействительным.

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ

ПРИКАЗ   
 
24 ноября 2014 г.                                                 №01-07/445-п

О внесении изменений в «Положение о комиссии»

В соответствии с решением комиссии Министерства культуры Республики Ингушетия по 
рассмотрению заявок муниципальных и государственных учреждений культуры на предостав-
ление государственной поддержки (грантов) (Протокол № 1 от 19.11.2014)

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Срок проведения конкурса на получение государственной поддержки (гранта) комплекс-

ного развития региональных и муниципальных учреждений культуры, указанный в п. 2.1. по-
ложения о комиссии, утверждённого приказом министра культуры РИ от 17 ноября 2014 г. 
№01 -07/431-п (далее - Положение), продлить до 28.11.2014 г.

2.  Срок принятия и рассмотрения конкурсных заявок, указанных в п. 2.4. Положения, прод-
лить до 27.11.2014 г.

3.  Настоящий приказ вступает в силу с момента опубликования
4.  Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.

  Министр      М.ГАЗДИЕВА

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ 

ПРИКАЗ 
  24 ноября 2014 г.   № 01-07/444-п

О внесении изменений в «Положение о комиссии»

В соответствии с решением комиссии Министерства культуры Республики Ингушетия по 
рассмотрению заявок муниципальных и государственных учреждений культуры на предостав-
ление государственной поддержки (грантов) (Протокол № 1 от 19.11.2014)

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Срок проведения конкурса на получение государственной поддержки (гранта) реализа-

ции лучших событийных региональных и межрегиональных проектов в рамках развития куль-
турно-познавательного туризма указанный в п. 2.1. положения о комиссии, утверждённого 
приказом министра культуры РИ от 17 ноября 2014   г. №01 -07/433-и (далее - Положение), 
продлить до 28.11.2014 г.

2.  Срок принятия и рассмотрения конкурсных заявок, указанных в п. 2.4. Положения, прод-
лить до 27.11.2014 г.

3. Настоящий приказ вступает в силу с момента опубликования.
4. Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.

 Министр       M. ГАЗДИЕВА

ГОРОДСКОЙ СОВЕТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
ГОРОДСКОЙ ОКРУГ ГОРОД КАРАБУЛАК

ЭЛДАРХА ГIАЛА СОВЕТ

РЕШЕНИЕ

 № 1/4-3     25 сентября  2015 г.

"Об объявлении конкурса на замещение должности Главы 
муниципального образования "Городской округ город Карабулак"

В соответствии с Федеральным законом N 131-ФЗ от 06.10.2003 года "Об об-
щих принципах организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции", руководствуясь Уставом муниципального образования "Город Карабулак", 
Распоряжением Главы Республики Ингушетия от 27 января 2015 года № 17-рп 
"О назначении членов конкурсных комиссии", городской Совет муниципального 
образования "Городской округ город Карабулак" решил:

1. Объявить конкурс на замещение должности Главы муниципального образо-
вания "Городской округ город Карабулак".

2. Провести конкурс на замещение должности Главы муниципального образо-
вания "Городской округ город Карабулак" 26 октября 2015 г. в 11-00 час.

3. Утвердить условия проведения конкурса на замещение вакантной должности 
Главы муниципального образования "Городской округ город Карабулак" согласно 
приложению.

4. Определить местом проведения конкурса здание городского Совета муни-
ципального образования "Городской округ город Карабулак", расположенного по 
адресу: г. Карабулак, ул. Джабагиева, 142.

5. Установить, что прием документов, необходимых для участия в конкурсе, 
начинается со дня публикации настоящего решения и заканчивается 23 октября 
2015 года.

6. Прием документов, необходимых для участия в конкурсе, проводится кон-
курсной комиссией по адресу: г. Карабулак, ул. Джабагиева, 142, здание город-
ского Совета (2-й этаж). с 9-00 час. до 17-00 час., перерыв с 13-00 час. до 14-00 
час., выходные дни: суббота, воскресенье, тел. 8 (8734) 44-48-47.

7. Установить, что общее число членов конкурсной комиссии для проведения 
конкурса на замещение должности Главы муниципального образования "Город-
ской округ город Карабулак" составит 6 человек, в том числе от городского Со-
вета муниципального образования "Городской округ город Карабулак" - 3 (поло-
вина) членов комиссии.

8. Опубликовать настоящее решение в средствах массовой информации и раз-
местить на официальном сайте муниципального образования "Городской округ 
город Карабулак".

Председатель городского Совета -
Глава муниципального образования
"Городской округ город карабулак"    М.З. ГаНИЕВ


